


Светлана ШАМАКИНА

Напомним, что лесосемен-
ной центр – федеральный 
проект, разработанный для 
ликвидации последствий 
природных пожаров 2010 
года. Открытие центра на-
мечено на ноябрь нынешнего 
года.

Центр, нацеленный на вос-
становление леса, региону 
просто необходим. Хотя за 
последние пять лет отмечена 
положительная динамика  в 
сокращении площадей лес-
ного фонда от пожаров, тем 
не менее, по словам руково-
дителя Управления лесного 
хозяйства Воронежской об-
ласти Григория Федюнина, 
только нынешним летом за-
фиксировано 44 возгорания 
на общей площади около 18 
гектаров. К концу года будет 
расчищено 54 процента от 
общей площади гарей.

Лесовосстановление в Во-
ронежской области, соглас-
но плану на нынешний год, 
находится в завершающей 
стадии. Из годового объема 

в 2890 уже посажены деревья 
на площади 2385 гектаров. 
Посадку оставшихся 505 гек-
таров леса перенесли на осень: 
сроки весенней посадки были 
сжаты из-за жарких погодных 
условий, и в случае спешки 
мог пострадать посадочный 
материал. На лесовосстанови-
тельные работы в 2013 году из 
Федерального центра региону 
будет выделено 53 миллиона 
рублей.

Новые аэродромы и самолёты
Компания «Эксперт-Агро» и Воронежская региональная 

общественная организация «Федерация спорта любителей 
авиации» заключили договор о сотрудничестве. Между этими 
организациями уже есть соглашение о строительстве компанией 
первого аэродрома для малой авиации в Воронежском регио-
не. А теперь, как сообщает пресс-служба областной Торгово-
промышленной палаты, в соответствии с договором на базе 
производственных мощностей «Эксперт-Агро» будет вестись 
крупноузловая сборка чешского самолёта BRISTELL NC-5. В 
перспективе предусмотрена организация производства полного 
цикла самолётов.

Не оставили в беде
Четыре партии гуманитарного груза будут доставлены со 

станции Подклетное Юго-Восточной железной дороги на стан-
цию Крымская Северо-Кавказской железной дороги. Перевозка 
осуществляется при поддержке правительства  Воронежской об-
ласти и руководства Юго-Восточной железной дороги в рамках 
мероприятий по ликвидации последствий наводнения в Красно-
дарском крае. Для восстановления жилья пострадавших от на-
воднения жителей Крымска ОАО «Первая грузовая компания» 
(ПГК) доставила свыше 1,3 тысячи тонн строительного кирпича. 
Перевозки финансируются из собственных средств компании на 
общую сумму более 1,1 млн. рублей. В помощи пострадавшим от 
наводнения в Крымске также приняли участие сотрудники цен-
трального аппарата и филиалов «Первой грузовой компании»: 
на расчетный счет Красного Креста перечислена материальная 
помощь на общую сумму около 500 тысяч рублей. 

Праздник фольклора и ремёсел 
Вчера в Воробьёвском районе уже в десятый раз открылся 

всероссийский фестиваль фольклора и ремёсел «Русь песенная, 
Русь мастеровая». История его началась в 1992 году. На юбилей-
ный фестиваль получили приглашение творческие коллективы 
и мастера декоративно-прикладного творчества из Воронежа, 
Липецка, Курска, Тамбова, Волгограда, Нижнего Новгорода, 
Ростова, Томска, Саратова, Москвы, Северной Осетии, Чува-
шии, Дагестана, а также из Украины и Беларуси.

«Сбежали» убыточные электрички
Электрички продолжают оставаться убыточным видом транс-

порта. Пригородная пассажирская компания «Черноземье», об-
служивающая Воронежскую, Липецкую, Тамбовскую, Белгород-
скую, Курскую, Саратовскую, Рязанскую и Пензенскую области, 
не дождалась от регионов компенсации потерь от государственно-
го регулирования тарифов, и с 23 августа отменила 50 маршрутов 
электричек. Их перечень размещён на сайте компании, которая 
всё же ввела в расписание пять новых электричек, что несколько 
минимизировало доставленные пассажирам неудобства.

Трагедия на трассе
Страшная трагедия произошла в минувший четверг в 11 

часов 30 минут на 294-м километре автодороги Курск-Саратов. 
Житель Саратова на автомашине «Рено-Логан» выехал на по-
лосу встречного движения и столкнулся с тягачом «Даф». Как 
сообщает пресс-служба ГУ МВД России по Воронежской об-
ласти, последствия оказались очень тяжёлыми. В аварии погиб 
сам водитель легковой машины, артист одного из саратовских 
театров, и два его пассажира: жена и отец. Все они скончались на 
месте происшествия. Как выяснилось, стаж вождения водителя 
«Рено» был очень мал – с марта 2012 года.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днем по области переменная облачность, 
местами кратковременные дожди, грозы; ветер се-
верный, умеренный; температура +24…+29.

12 августа по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер северо-восточный, умеренный; 
температура ночью +12…+17, местами до +10, днём 
+25…+30.

13 августа по области – облачно с прояснениями, 
местами кратковременные дожди, в отдельных 
районах – сильные, местами с грозами; ветер вос-
точный, умеренный, при грозе местами порывистый; 
температура ночью +12…+17, местами до +20, днём 
+24…+29.
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В Масловке начато строительство лесосеменного 
центра, в котором будет выращиваться посадочный 
материал с генетически улучшенными свойствами. 

татьяна юШКИНА

- Владимир Иванович, как 
идёт выполнение региональной 
целевой Программы «Стимули-
рование развития жилищного 
строительства в Воронежской 
области в 2011-2015 годах»? 

В.А.:- Задачи и цели, по-
ставленные этой программой, 
настолько серьёзны, что рас-
считывать на их быстрое ре-
шение трудно. Ведь речь идёт 
о значительном увеличении 
объёмов строительства, ввода 
жилья на душу населения, 
о повышении доступности 
жилья для населения Воро-
нежской области. Не случайно 
она рассчитана до 2015 года, а 
впоследствии – до 2020. 

Один из её приоритетов 
- ввод жилья. У нас есть со-
глашение с Министерством ре-
гионального развития России, 
по которому мы взяли на себя 
ряд обязательств о ежегодных 
объёмах ввода жилья. Сработа-
ем успешно – сохраним шанс 
на федеральную поддержку 
при вхождении в различные 
подпрограммы по федераль-
ной целевой Программе «Жи-
лище». Поэтому ставим задачу 
- ввести в этом году не менее 
965 тысяч квадратных метров 
жилья. Это немало, но реально. 
Более того, мы рассчитываем 
превысить эту цифру и довести 
её до миллиона квадратных 
метров! А к 2015 году пла-

нируем выйти как минимум 
на миллион четыреста тысяч 
квадратных метров в год. За-
дача - более чем серьёзная, 
при этом мы должны достичь 
паритета строительства жилья 
в городе и в селе. 

- Жители Воронежа наблю-
дают сегодня бурную активность 
строительных, девелоперских 
компаний по освоению город-
ских территорий. Не всегда 
появляющиеся новые здания 
или комплексы в нашем горо-
де вызывают положительные 
эмоции. Как это согласуется с 
решениями генерального плана 
города? На чём должно осно-
вываться градостроительное 
освоение территорий?

М.Р.:- В основе любого 
строительства, будь то еди-
ничный объект или крупный 
планировочный район, должен 
быть, прежде всего, грамотный 
проект. Но надо понимать, что 
градостроительство и архитек-
тура – все-таки разные вещи. 
Архитектура осязаема. Здания 
формируют лицо города, вы-
зывают эмоции и остаются 
знаком времени, в которое 
были созданы. 

Градостроение – это пла-
нировочная структура города, 
инженерные сети, дороги, 
социальная инфраструктура, 
понимание того, как город 
будет развиваться и жить. И 
если на эти глобальные вопро-
сы отвечает генеральный план 

и проекты планировки, то ар-
хитектура конкретных зданий 
– это вопросы стиля архитек-
тора, его умелого «попадания» 
в контекст окружающей среды, 
а еще – способность донести до 
заказчика что можно строить, 
а чего нельзя. Сожалею, что 
это не всегда удается нашим 
практикующим архитекторам, 
зачастую оказывающимся в 
ситуации между «молотом и 
наковальней». С одной сторо-
ны, градостроительные законы 
города, с другой – клиент, 
требующий максимального 
выхода квадратных метров. И 
если профессионалы разложат 
на молекулы градостроитель-
ные и объемно-планировочные 
ошибки того или иного объ-
екта, то обычными людьми на 
интуитивном уровне ощущает-
ся дискомфорт – здание давит 
или оно чужеродно среде, 
или оно, в конце концов, ли-
шило их любимого зеленого 
уголка. Подобные ощущения 
возникают от застройки скве-
ра по ул.Среднемосковской 
перед зданием НИИ связи, от 
«задушенного» градострои-
тельного узла на пересечении 
улиц Маршака и Янониса, от 
переуплотненной застройки 
за Первомайским сквером в 
квартале улиц Ф. Энгельса-
Кольцовская-пр.Революции. 
Потому мы раздражаемся и 
недоумеваем. И ведь вопрос не 
в том, что не надо реконструи-
ровать, вопрос, насколько 
тактично, грамотно и уместно 
это происходит.

В данном случае очень важ-
на позиция города на стартовом 
этапе. В частности, главного 
архитектора, который должен 
диктовать «правила игры» и до-
говариваться в интересах горо-
да с застройщиками. Тем более, 
есть на что опереться: правила 
землепользования и застройки 
утверждены, нормативы про-
ектирования по городу утверж-
дены. А если они недостаточно 
эффективны, давайте введем 
высотные регламенты по цен-
тру, детализируем предельную 
плотность застройки. 

Более того, недавно мы 
согласовали проект федераль-
ного закона, который «возвра-
щает в оборот» архитектурно-
планировочное задание на 
проектирование объектов. 
Хорошо забытое и проверен-
ное временем подтвердило 
право на жизнь. Если Госдумой 
РФ будет принят этот закон 
– архитектор до предоставле-
ния земли будет формулиро-
вать требования к параметрам 
здания, фасадам, качеству 
отделочных материалов и бла-
гоустройству. Соответственно 
степень личной ответствен-
ности главных архитекторов 
возрастет. 

«Черные дни» 90-х годов 
полного забвения градо-
строительной сферы прошли. 
Государство дало массу ин-
струментов муниципалитетам 
управлять ситуацией. Просто 
этого надо хотеть и любить 
свой город.

- О Воронеже в последние 
годы стали заботиться так, как 
он этого достоин: сохраняется 
и развивается то, что есть, 
реализуются новые проекты. 
Как предполагается достичь 
гармонии воронежской старины 
и современных архитектурных и 
градостроительных тенденций?

В.А.: - Чтобы наш Воронеж 
развивался гармонично, мы 
должны прекратить бессис-
темную точечную застройку 
отдельными домами с разной 
архитектурой. В том числе и 
в старой части города. Если 
точечная застройка сохранит-
ся на отдельных участках, то 
это должны быть дома инди-
видуальной архитектуры. А 
основное массовое жилищное 
строительство, непременно 
комплексное, надлежит вести 
на новых территориях. Именно 
таков проект на улице Шишко-
ва - с социальными объектами, 
велосипедными дорожками, 
крытыми парковками, с озеле-
нением. Он будет полностью 
соответствовать понятиям о со-
временной жилой застройке. 
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По плечу задачи
любой сложности

12 августа россия отмечает День строителя. Это 
– праздник людей самой мирной и созидательной 
профессии. Труд строителей, проектировщиков, 
архитекторов всегда высоко ценился в обществе. 
Благодаря им меняют свой облик улицы воронеж-
ских городов и сёл, возводятся жилые дома, школы, 
больницы, строятся новые предприятия. Причём с 
применением передовых технологий, перспектив-
ных разработок и оригинальных конструкторских 
решений. Профессиональный праздник – это повод 
поговорить не только о достижениях в отрасли, но и 
о проблемах. 
Наши собеседники – заместители руководителя де-
партамента архитектуры и строительной политики 
Воронежской области Марина раКоВа и Владимир 
аСТаНиН.

Чем выше идут вверх этажи новостройки, тем красивее панорама раскинувшегося внизу города.  Но тем выше и 
ответственность строителей – за прочность и надёжность возводимых стен, перекрытий и сложнейших инженерных 
сетей будущего дома. И что немаловажно, за его красоту и безупречный внешний облик, за гармоничное слияние с 
общей эстетикой Воронежа. Именно с такой высокой ответственностью трудятся строители ОАО «ДСК» – признанного 
лидера  отрасли в регионе. В их числе – Василий Когтев, Алексей Земледельцев, Александр Носов, Сергей Красни-
ков, Александр Пивоваров, Виктор Жуков и Евгений Путятин, работающие на участке монолитного домостроения.

12 августа – День строителя
От всего сердца поздравляем с профессиональным празд-

ником людей одной из самых почетных профессий!
Особые слова благодарности мы говорим ветеранам строи-

тельной отрасли. Тем, кто передал свой опыт молодежи. Новое 
поколение строителей хранит и преумножает этот опыт.

 Сегодня в Воронежской строительной отрасли трудятся 
около 40 тысяч человек, работают более двух тысяч строитель-
ных и проектных организаций. Производство строительных 
материалов, изделий и конструкций в области осуществляют 
свыше 300 предприятий.

 Строительный комплекс Воронежской области традици-
онно считается сильнейшим в Центральном Черноземье. За 
I полугодие 2012 года в области построено на 11,3 процента 
больше квартир, чем за тот же период прошлого года.

Сегодня отрасль получает существенную помощь госу-
дарства через участие в областных, федеральных программах 
и проектах. Строятся новые дома для ветеранов Великой 
Отечественной войны, для военнослужащих и молодых 
семей. Реализуются программы строительства инженерной 
инфраструктуры к районам жилой застройки. Жители области 
переезжают в новые квартиры из аварийного жилья.

Без строителей не могли бы реализовываться наши социаль-
ные проекты. Вы возводите школы и больницы, физкультурные 
комплексы и объекты газификации.

 Желаем вам счастья, здоровья, благополучия в семьях. И, ко-
нечно же, новых успехов в работе на благо воронежского края. 

С праздником вас, дорогие друзья!

Губернатор Воронежской области  А.В. ГордееВ
Председатель областной думы  В.И. КлючнИКоВ

Светлана ВИКтороВА

По оценке президента ЗАО 
«ЕВРОЦЕМЕНТ групп» Ми-
хаила Скорохода, завод ориен-
тирован на новые технологии. 
Это, в частности, полный 
переход на сухой способ из-
готовления цемента, при ко-
тором снижение затрат по 
сравнению с традиционным, 
мокрым способом ожидается 
на уровне 30 процентов. 

- Первые крупные подраз-
деления предприятия мы уже 
запустили, и они показали 
очень хорошую надёжность 
работы в эксплуатационном 
режиме. В их числе, прежде 
всего, уникальное сооруже-
ние - ленточный конвейер 
протяжённостью 4,7 киломе-
тра, - отметил Михаил Ско-
роход на встрече с губерна-
тором Алексеем Гордеевым. 
По словам президента ЗАО 
«ЕВРОЦЕМЕНТ групп», 
в августе также предстоит 
провести пусконаладку сы-
рьевого цеха, а в сентябре 
планируется выполнить пу-
сконаладочные работы на 
основной линии.

Пусконаладочные работы, 
участие в которых принима-
ют, в том числе специалисты 
компании «Сименс», будут 

продолжаться в течение трёх 
месяцев, и по истечении это-
го периода состоится запуск 
предприятия под нагрузкой. 
Ожидаемые сроки получения 
первой продукции – ноябрь 
нынешнего года.

- Пуск Подгоренского заво-
да в эксплуатацию является на 
сегодняшний день приорите-
том для нашей компании. Мы 
ставим перед собой задачу: в 
2013 году полностью загру-
зить предприятие и выйти на 
производство 2 миллионов 
400 тысяч тонн цемента в год, 
- заявил Михаил Скороход.

С вводом в строй Подго-
ренского цементного завода 
будет создано около 500, а 
с учётом обслуживающих 
предприятие компаний – до 
тысячи рабочих мест. Па-
раллельно  станут решаться 
и другие жизненно важные 
социальные вопросы.

На территории Подгорен-
ского района, возможно, воз-
никнет целый строительный 
кластер. Организация рядом 
с новым предприятием со-
путствующих производств, 
которые используют цемент, 
может стать ещё одним пер-
спективным направлением 
развития экономики Подго-
ренского района. 

Постепенно  
входит в строй

Центр банковского 
обслуживания

По производственным мощностям новый Подго-
ренский цементный завод можно назвать самым 
современным и экологически безопасным пред-
приятием в стране. 

Андрей ФедоСеНКо

Как рассказал губернатору 
председатель Центрально-
Черноземного банка Сбербан-
ка РФ Александр Соловьев, 
ЦСКО – это новая организа-
ционная структура, созданная 
в рамках реализации Стра-
тегии развития Сбербанка 
России на период до 2014 года. 
Здесь будет сосредоточено 
комплексное обслуживание и 
сопровождение практически 
всех клиентских операций по 
различным направлениям дея-
тельности. Ранее эти функции 
выполнялись разрозненно на 
40 площадках, расположен-
ных на территории шести 
областей. Общая численность 
сотрудников, занятых в дан-
ном процессе, превышала 5 
тысяч человек. Теперь она 
существенно сократилась. 
Высвобожденные в результате 
реализации проекта специали-
сты переориентированы на 
выполнение бизнес-функций 
банка. За период проведения 
централизации на работу в 

ЦСКО приняты более 1 ты-
сячи 300 человек. Сейчас 
они трудятся на временных 
площадках. А общее число 
сотрудников ЦСКО составит 
около двух тысяч человек.

Алексей Гордеев и Алек-
сандр Соловьёв осмотре-
ли два здания комплек-
са – инженерно-бытовой и 
административно-офисный 
блоки. Их вниманию был 
представлен проект Центра, 
ввод которого в эксплуатацию 
намечен на I квартал 2013 
года.

– Центр не только позволит 
улучшить качество обслужи-
вания клиентов и осущест-
влять серьезные отчисления в 
бюджет региона, но и даст воз-
можность поддержать нашу 
молодежь. Здесь будут рабо-
тать высококвалифицирован-
ные специалисты, в том числе 
выпускники воронежских 
вузов, - отметил Александр 
Соловьев.

Губернатор высоко оценил 
такой подход к организации 
деятельности Центра.

Губернатор алексей Гордеев посетил объект ««Центр 
сопровождения клиентских операции (ЦСКо) 
«Черноземье» Центрально-Чернозёмного банка 
Сбербанка рФ». его строительство ведётся на улице 
9 Января, комплекс зданий будет расположен на 
участке площадью в два гектара.
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Валерий СеВерНый

Об этом сообщил руково-
дитель центра технической 
поддержки ВС Ан-148 авиа-
компании «Ангара» Игорь 

Дубасов. По его словам, сей-
час лизинговая компания 
«Ильюшин Финанс Ко»  на-
чала процедуру приёмки воз-
душных судов – лайнеры, про-
шедшие лётные испытания, 

проходят контрольный тех-
нический осмотр, сообщает 
пресс-служба авиакомпании. 

 Напомним, в мае этого года 
авиакомпании «Ангара» и 
лизинговая компания «Илью-
шин Финанс Ко»  подписали 
твёрдый контракт на поставку 
в финансовый лизинг трёх 
новых самолётов Ан-148-100Е. 
Лайнеры должны поступить в 
распоряжение авиаперевозчи-
ка в сентябре 2012 года.

 Планируется, что новые 
самолёты будут обслуживать 
местные авиалинии и совер-
шать беспосадочные рейсы в 
Якутск, Новосибирск, Благо-
вещенск и Хабаровск. Кроме 
того, рассматривается воз-
можность организовать рейсы 
в страны Юго-Восточной 
Азии, что даст существенный 
толчок к развитию туристи-
ческой индустрии Иркутской 
области.

Проходят последние испытания
Воронежская марка | Два самолёта воронеж-
ской сборки ан-148-100е, которые предназначены 
для авиакомпании «ангара», обрели фирменную 
окраску. Третий самолёт находится на завершающем 
этапе сборки. 

осквернители и вандалы
Неизвестные вандалы осквернили советское воинское захоро-

нение недалеко от латвийского поселка Спиргус. Об этом вчера 
сообщил член правления Русского общества в Латвии Александр 
Ржавин. «На оборотной стороне северной мемориальной стены 
красной краской написано слово «оккупанты», а на металличе-
ском знаке у входа на кладбище красной краской закрашено слово 
«братское» из названия «Братское кладбище», - цитируют его 
слова местные СМИ. На этом братском кладбище похоронены 907 
советских воинов, погибших в 1944-1945 годах во время Второй 
мировой войны. Их фамилии, инициалы и звания увековечены 
на 98 памятных плитах, сообщает ИТАР-ТАСС

обнаружили самолёт-разведчик
Летчики дислоцированной в Мурманской области авиагруп-

пы обнаружили и сопроводили самолёт-разведчик «Орион» 
ВВС Норвегии, который наблюдал за кораблями Северного 
флота. Как сообщил «Интерфаксу» представитель пресс-службы 
Западного военного округа по Северному флоту капитан перво-
го ранга Вадим Серга, одним из экипажей был совершён боевой 
вылет для контроля полёта разведывательного самолёта базовой 
патрульной авиации «Орион» ВВС Норвегии. По его словам, 
когда российские летчики выследили норвежский самолёт и 
взяли его на сопровождение, он занимался наблюдением за 
манёврами корабельной ударной группы соединения ракетных 
кораблей Северного флота, отрабатывающей взаимодействие и 
боевые упражнения на морских полигонах. 

ЭкономИкА
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По плечу задачи
любой сложности

Безусловно, крупные со-
циальные объекты, коммерче-
ская недвижимость должны 
проходить тщательную градо-
строительную экспертизу. А 
выполнять проектные работы 
– организации с  серьёзным 
творческим потенциалом.

М. Р.: - Сегодня застройка 
города принадлежит не только 
архитекторам или строителям 
– это плод совместной деятель-
ности власти, бизнеса и людей. 
И только когда  стороны на-
ходятся в разумном диалоге о 
том, что может быть построено, 
увязывая экономику с градо-
строительными особенностями 
конкретной территории, - воз-
можен результат, за который не 
будет стыдно сегодня и перед 
будущими поколениями. 

А то, что касается дости-
жения гармонии в застройке, 
здесь могу сказать, что публич-
ное обсуждение проектов на 
градостроительных советах, 
учет мнения профессиональ-
ного сообщества –  это до-
статочно эффективный отсев 
архитектурного брака. В этом 
смысле мне импонирует опыт 
городов, архитектурой которых 
мы восхищаемся – Нижний 
Новгород, Санкт-Петербург, 
Казань. Так вот там рассмотре-
ние архитектурных идей и про-
ектов на градостроительных 
советах зачастую предшествует 
инвестиционным комитетам и 
предоставлению земли. И это 
правильно – сначала опреде-
ляются с образом, функцией и 
параметрами застройки, только 
после этого дают гарантии 
инвестору, что это может быть 
построено.

- Кому как не вам видна и 
понятна целостность  задач и 
перспектив дальнейшего раз-
вития Воронежа. Что может 
ожидать город в ближайшие 
десятилетия? 

М.Р.: - Рост крупных городов 
неизбежен. Как центробежная 
сила города вовлекает в свою 
орбиту смежные территории, 
либо, оказавшись зажатыми 
своими административными 
границами  (но не границами 
возможного градостроитель-
ного развития!), начинают 
варварское переуплотнение 
застройки внутри. Строить 
на новых территориях – это, 
безусловно, благо, правда, за-
тратное, но, уходя на новые 
территории, нельзя забывать о 
тех проблемах, которые  оста-
ются «в тылу». А это ветхий 
жилой фонд до- и послевоен-
ной постройки, промышлен-
ные площадки с живыми или 
полуживыми предприятиями. 
Поэтому основными перспек-
тивами градостроительного 
развития города будут рекон-
струкция ветхого жилого фон-
да и индустриальных зон вну-
три города и «выход» с новым 
комплексным строительством 
в восточном направлении в 
Отрадненское поселение Но-
воусманского района.  

Активное освоение земель 
ВГАУ сегодня еще каких-то 
пять лет назад рассматрива-
лось как далекое и малоре-
альное будущее. Даже ген-
планом города освоение этих 
территорий относилось на 
2020-2025 годы. Но изменение 
законодательства, понимание 
необходимости вовлечения в 
градостроительное освоение 
сельскохозяйственных земель 
внутри городов сделали свое 
дело – три крупные воронеж-
ские компании ведут комплекс-
ное освоение. И сейчас, когда 
этот достаточно серьезный, я 
бы сказала основной, резерв 
земель уже вовлечен в оборот, 
новое масштабное строитель-
ство может быть только в От-
радном, готовиться к которому 
нужно уже сегодня – считать 
экономику, проектировать ин-
фраструктуру, вести диалог 
с бизнесом и федеральными 
структурами.

- Рождает ли новые про-
фессиональные качества у 
строителей нынешняя ситуа-
ция в отрасли? 

В.А.: - Она сильно отли-
чается от той, что была ещё 

5-7 лет назад. Строительный 
комплекс работает в условиях 
деятельности на территории 
всей России, в том числе и в 
Воронеже, саморегулируемых 
организаций в строительстве. 
Это – новая форма, при кото-
рой власть делегирует бизнесу 
определённые функции по 
регулированию и обеспечению 
безопасности в строительстве. 
Эта функция передаётся с 
условием принятия на себя 
строителями ответственности 
и за возможные ошибки. Таким 
образом, строительное сообще-
ство отвечает не только каждый 
за себя, но и коллективно за 
своих коллег. Пока такая от-
ветственность не наступала, 
- наши строители работают ка-
чественно. А делаем ставку на 
воронежские организации, ко-
торые зарекомендовали себя на 
строительном рынке качеством 
работ, честностью и ответствен-
ностью перед дольщиками, 
активным применением новых 
технологий, современными 
конструктивными и проект-
ными решениями, серьёзным 
перевооружением своего про-
изводства. 

- В последнее время мы 
много слышим о фактах са-
мовольного строительства в 
Воронеже. Почему это про-
исходит?

В.А.: - Причин много, вы-
делю две: бюрократические 
проволочки при оформлении 
разрешительной документа-
ции и прямое игнорирование 
требований закона. Межве-
домственная комиссия при 
правительстве области ведёт 
разбирательство по каждому 
факту самовольного строи-
тельства. Так, на сегодняшний 
день в реестре самовольных 
объектов находятся 17 постро-
ек. За время работы  комиссии 
четыре объекта были оформ-
лены и исключены из реестра, 
два – снесены.

- Воронежские строители 
откликнулись на беду, по-
стигшую город Крымск, и 
отправили для пострадавших 
от наводнения  партию строи-
тельных материалов…

В.А.: - ОАО «Домостро-
ительный комбинат», ЗАО 
«Коттедж-Индустрия», ООО 
«Вудвилль», ООО «Кондор», 
ОАО «Хохольский завод сухих 
смесей» отгрузили в адрес за-
топленного города газосили-
катные блоки, пиломатериалы, 
сухие строительные смеси. Всё 
это необходимо для восстанов-
ления и ремонта жилых домов. 
Вслед за первой мы готовим к 
отправке и вторую колонну со 
строительными материалами. 
Кроме того, Союз строителей 
провёл акцию по сбору средств 
пострадавшему городу среди 
строительных компаний об-
ласти. 

- Каждая четвертая семья 
в Воронежской области про-
живает либо в общежитии, 
либо на съёмной квартире 
- в улучшении жилищных 
условий нуждаются более 
52 тысяч семей. Губернатор 
Алексей Гордеев назвал во-
прос о перспективах развития 
жилищного строительства в 
Воронежской области в числе 
наиважнейших. Каков меха-
низм ускоренной реализации 
программы строительства 
жилья и как он согласует 
соучастие всех вовлечённых 
в строительство сторон? 

В.А.: - После того как губер-
натор на заседании правитель-
ства в конце февраля обозначил 
эту задачу как приоритетную, 
была создана рабочая группа 
во главе с первым заместителем 
председателя правительства 
- заместителем губернатора 
Александром Гусевым. Сегодня 
ею проработаны финансово-
экономические механизмы 
решения этой проблемы. В 
частности, в этом году мы бу-
дем вносить изменения в планы 
по строительству  инженерных 
коммуникаций. Определённые 
средства направляются на стро-
ительство инженерных сетей в 
районах массовой жилищной 
застройки, в первую очередь в 
районы области, где дома по-
строены, а инженерных сетей 

не хватает. Агентство ипотеч-
ного жилищного кредитования 
станет заниматься и организа-
цией строительства жилья для 
льготных категорий граждан, 
в том числе для федеральных 
льготников. Это - очень важ-
ный вопрос, и мы будем вы-
ходить с предложениями уве-
личить финансирование ряда 
программ. Таких, как «Молодая 
семья», «Развитие ипотечного 
жилищного кредитования», с 
тем, чтобы повысить спрос на 
жильё и дать большему числу 
людей участвовать в жилищ-
ном строительстве.   Отдельная 
проблема - организация строи-
тельства для многодетных 
семей. Сегодня прорабатыва-
ем вопросы по инженерной 
инфраструктуре земельных 
участков, которые выделяются 
многодетным семьям в районе 
посёлка Шилово, в городе Во-
ронеже и в муниципальных 
районах области.  

Осуществляется большая 
программа обеспечения жи-
льём селян, работающих в 
аграрных структурах, реали-
зующих инвестиционные про-
екты. Проработаны механизмы, 
в том числе по субсидированию 
процентных ставок по кре-
дитам, оказания областной 
поддержки в строительстве 
инженерных сетей. Именно 
инженерная инфраструктура  
позволяет значительно удеше-
вить квадратный метр жилой 
площади.  

- Из чего складывается 
социальная политика де-
партамента архитектуры и 
строительной политики? Как 
идёт строительство наиболее 
значимых социальных объ-
ектов – школ, физкультурно-
оздоровительных комплексов, 
развитие сети спортсооруже-
ний в сельских территориях? 

В.А.: - Наверное, точнее 
будет говорить о социальной 
политике  правительства Воро-
нежской области. Департамент 
является исполнителем и заказ-
чиком по строительству объ-
ектов, которые  определяются 
сегодня нашими коллегами из 
отраслевых департаментов. В 
2012 году департамент архитек-
туры и строительной политики 
является государственным 
заказчиком и главным распоря-
дителем бюджетных средств 
по 283 объектам капитального 
строительства с объёмом инве-
стиций 5,3 миллиарда рублей. 
В том числе 121 объект со-
циальной сферы. В том числе 
– 15 объектов образования, 18 
здравоохранения, 12 объектов 
культуры, 50 – физкультуры и 
спорта (в том числе 32 много-
функциональные спортивные 
площадки). 

-  К а к о в ы  п е р с п е к т и -
в ы  р а с ш и р е н и я  ч а с т н о -
государственного партнёрства 
в сфере расселения ветхого и 
аварийного жилья? 

В.А.: - Сегодня губернатор 
на это обращает особое внима-
ние, поскольку большие терри-
тории в городе Воронеже - око-
ло 280 гектаров - заняты ветхим 
жильём, которое строилось 
в послевоенные годы. Регио-
нальный градостроительный 
совет рассмотрел пилотный 
проект строительства на ули-
це Ленинградской. Прежде 
чем прийти к строительству, 
предстоит провести серьёзную 
работу по расселению, сносу… 
Безусловно, реализация таких 
проектов маловероятна без 
государственной поддержки, 
в первую очередь, в части ин-
фраструктуры. Иначе квадрат-
ный метр может получиться 
не слишком доступным для 
основной массы населения. Но 
в любом случае те, кто живёт в 
ветхих домах, должны полу-
чить взамен достойное жильё 
в том же или близком районе. 
Это и есть государственно-
частное партнёрство, когда 
органы власти и застройщики, 
реализуя проект, действуют 
согласованно.  

- По показателю общего 
ввода жилья Воронежская 
область занимает все эти годы 
четвертое место в ЦФО после 
Московской области, Москвы 
и Белгородской области. Си-
туация в жилищном строи-
тельстве в целом по области 
на протяжении последних 
пяти лет оценивается как до-
статочно стабильная. И вместе 
с тем ставятся новые задачи. 
Какие? 

В.А.: - Комплексная за-
стройка сегодня – это один из 
приоритетов, и уже сегодня мы 
можем говорить о начале актив-
ной реализации ряда проектов. 
Крупнейший из них – жилой 
район по улице Шишкова в 
Воронеже, о котором говори-
лось выше. Он до конца 2012 
года даст прирост не менее 40 
тысяч квадратных метров жи-

лья. Кроме того, комплексное 
строительство ведётся в селе 
Александровка Новоусман-
ского района. Наряду с воз-
водимым жильём в этом году 
там завершено строительство 
детского сада на 150 мест. В 
следующем году планируем 
приступить к строительству 
школы. 

В селе Отрадное также реа-
лизуется проект комплексной 
застройки - квартал жилых 
домов до пяти этажей, рекон-
струкция детского сада, расши-
рение очистных сооружений. 

Завершены проектные ра-
боты, и вот-вот начнётся ком-
плексная застройка экономи-
ческого класса «Славяноград» 
в Семилукском районе. РСК 
«Дон» осуществляет проект 
комплексной застройки в селе 
Ямное Рамонского района. Се-
годня в работе - ряд таких про-
ектов, и одна из главных задач 
– оказание поддержки районам 
области в их реализации. В пер-
вую очередь это касается таких 
районов, как Лискинский, где 
уже идёт реализация проекта 
малоэтажной застройки. Есть 
серьёзные предложения по 
Боброву, Верхнему Мамону, 
Острогожску. Интересные про-
екты имеются в Павловске… 
Наряду с увеличением темпов 
и объёмов жилищного строи-
тельства продолжаем  наращи-
вание объёмов производства 
строительных материалов. 

- Что означает праздник – 
День строителя для вас? 

В.А.: - Приятно сознавать, 
что сегодня строители, ар-
хитекторы шагнули далеко 
вперёд. Свидетельством этому 
- качественно новый уровень 
сданных объектов строитель-
ного комплекса Воронежской 
области. Например, Воронеж-
ский областной перинатальный 
центр. Объекты такого масшта-
ба и такой технологической 
оснащённости в Воронеже не 
строились никогда. Это – ми-
ровой уровень. 

Возвращением в строй Во-
ронежского академического те-
атра драмы им. А.Кольцова во-
ронежские строители соверши-
ли прорыв в реставрационно-
реконструкционном блоке. 
Безусловно, им помогли мо-
сковские подрядные и суб-
подрядные организации, но 
основная работа сделана во-
ронежскими строителями. По 
признанию бывшего министра 
культуры России Александра 
Авдеева, по оснащённости 
театральными технологиями 
театр – на четвёртом месте в 
стране после Большого, Ма-
риинского и театра Европы в 
Москве.  

-  З а в е р ш е н и е  в  э т о м 
году реализации крупней-
ших проектов производства 
промышленно-строительных 
материалов – это тоже знако-
вое событие? 

В.А.: - В ближайшее время 
начнёт действовать Подго-
ренский цементный завод. 
Это не просто предприятие 
нового типа – это европейский 
уровень. Оно не будет иметь 
никаких негативных воздей-
ствий на окружающую среду. 
Как и самое современное про-
изводство завода строитель-
ных конструкций «Армакс» в 
Масловском индустриальном 
парке. А уровень заложенных 
в этих производствах техно-
логий  - передовой в мировой 
практике. 

Или недавний ввод в строй 
крупнейших воронежских тор-
говых центров. Если на строи-
тельстве ТДК «Галерея Чижо-
ва» генподрядчиком была ту-
рецкая компания, то Сити-парк 
«Град» строили российские, 
прежде всего, воронежские под-
рядчики, которые сработали не 
хуже. В строительстве объектов 
социальной инфраструктуры 
- также прорыв. Такого количе-
ства спортивных сооружений и 
площадок, школ не строилось в 
последние годы. 

Только в 2011 году в рамках 
областной адресной инвести-
ционной программы введены 
в эксплуатацию семь объектов 
образования, семь объектов 
физической культуры и спорта, 
пять объектов здравоохране- 
ния,  три объекта социальной за-
щиты и три объекта культуры. В 
их числе школы и детские сады, 
стадионы и физкультурно-
оздоровительные комплексы, 
крупнейшие региональные ме-
дицинские центры и сельские 
больницы, дома-интернаты для 
пожилых людей, реконструи-
рованные объекты культурно-
го наследия и многое другое. 
Строительный комплекс Во-
ронежской области – воронеж-
ские строители своим трудом 
убеждают, что они способны 
решать задачи любой слож-
ности.
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ОАО «Домостроительный комбинат» 
(г. Воронеж) – один из лидеров строи-
тельного рынка Центрального феде-
рального округа РФ со штатом в 4 500 
человек. ДСК активно ведет строитель-
ство жилых домов и административных 
зданий, используя технологии панель-
ного, каркасного, монолитного и кир-
пичного домостроения. С 1968 года по 
настоящее время ДСК построено около 
8 миллионов квадратных метров жилья. 
Ключи от новых квартир, возведенных 

ДСК, получили более 150 тысяч семей. 
Можно без преувеличения сказать, что 
каждый третий воронежец живет в домах, 
построенных ДСК.

В настоящее время предприятие явля-
ется крупнейшей в регионе строительной 
организацией по таким показателям, как 
ежегодный объем ввода жилых домов, 
объем строительно-монтажных работ, 
выполняемых по генподряду и собствен-
ными силам, и численность работающих, 
уровень технологического и технического 
развития. 

Сегодня в строительный холдинг ОАО 
«ДСК» входят заводы крупнопанельного 
домостроения, деревообрабатывающий, 
асфальтобетонный, газосиликатных бло-
ков; цеха по производству элементов для 
каркасного домостроения, металлоформ 
и строительной оснастки, керамзитового 
гравия и др.; строительно-монтажные и 
отделочные подразделения, а также ряд 
профильных управлений: электромонтаж-
ное, сантехническое, инженерных комму-
никаций, механизации, благоустройства и 
дорожного строительства.

Сегодня производственный и интеллекту-
альный потенциал строителей  Черноземья 
задействован в решении важнейших государ-
ственных задач. Это освоение современных 
технологий, обеспечение высоких темпов жи-
лищного строительства, ликвидация ветхого 
фонда, возведение промышленных, социально-
культурных и спортивных объектов, создание 
инженерной и транспортной инфраструктуры. 
От результатов нашей совместной работы во 
многом зависит не только современный облик 
и экономическая стабильность региона, но и 
благополучие его жителей. 

В строительном комплексе всегда работали 
специалисты высочайшей квалификации, 
настоящие труженики и созидатели, поль-

зующиеся заслуженным почетом и уважением. 
Уверен, что профессионализм, ответственность 
и целеустремленность воронежских строителей  
будут и впредь служить делу развития и про-
цветания родного края.

От всей души желаю крепкого здоровья, 
оптимизма, счастья, семейного благополучия и 
новых достижений в нелегком созидательном 
труде!

С.Н. ЛукиН,  
председатель совета директоров  

ОАО «ДСк», депутат Воронежской  
областной думы,  

Заслуженный строитель РФ.

Уважаемые работники строительного комплекса Воронежской области!
Дорогие коллеги! Примите искренние поздравления 
с профессиональным праздником – Днём строителя!

Марина Ракова.

НАшА СПРАВКА

Строители – особый народ. 
Они всегда несли в своей рабо-
те громадную ответственность 
и всегда же оправдывали все 
ожидания. С развитием новых 
технологий работа строителей 
становится все более эффек-
тивной, однако по-прежнему 
остается одним из наиболее 
трудоемких занятий. 

В преддверии профессио-
нального праздника мы встре-
тились с директором ООО 
«ИП К.И.Т.» Иваном Кули-
ковым. Вряд ли строители 
этого холдинга нуждаются 
в представлении: красавцы-
дома в разных районах города, 
социально-культурные объек-
ты, построенные «китовцами» 
за 22 года, преобразили облик 
Воронежа.

- Иван Иванович, как рабо-
таете в условиях кризиса?

- За годы работы предприя-

тие выросло в мощную строи-
тельную компанию. Сегодня 
мы располагаем собственной 
материально-технической 
базой, дающей возможность 
строить от  и до собственными 
силами. Рынок стремительно 
реагирует на возникающие 
потребности и поставленные 
задачи, работая по трем прин-
ципам: качество, надежность, 
оперативность. Строитель-
ная компания «К.И.Т.» яв-
ляется исключением. Кроме 
трех основных принципов, 
от конкурентов нас отличает 
четвертый, самый главный 
- уникальное отношение к 
клиенту, в основе которого 
лежит уважение и понимание, 
искренность и честность. Мы 
уверены, что только такой под-
ход к совместной работе сдела-
ет партнерство по-настоящему 
долгосрочным и перспектив-
ным. Компания «К.И.Т.» пред-
ставляет собой динамично 

развивающуюся компанию, 
упорным трудом завоевавшую 
себе право на эффективную 
работу в своем сегменте рын-
ка. Стабильный коллектив из 
1200 человек, хорошая зарпла-
та – нас ни кризис 2008 года, 
ни сегодняшний не коснулись. 
Строительство – это самый 
трудный бизнес, в котором 
не место случайным людям. 
В отрасли работают только 
по-настоящему увлеченные и 
преданные профессии люди. 
Во всем мире строители со-
ставляют высшую касту обще-
ства. 

- Как вы считаете, почему 
за последние годы цены на 
жилье в Воронеже выросли 
примерно на 20 процентов?

- Да, себестоимость квадрат-
ного метра в Воронеже на се-
годня уже превышает 20 тысяч 
рублей, и это при минимуме 
накладных расходов. Меньше 
у строителей многоэтажного 
жилья просто не получается, 
потому что у нас сети доро-
гие, земля дорогая, и цены на 
стройматериалы с наступле-
нием каждого строительного 
сезона ежегодно растут. Вот 
если бы государство взяло на 
себя строительство сетей и до-
рог, создание инфраструктуры 
– школ, детсадов, поликлиник, 
то и стоимость жилья была 
бы соответственно намного 
ниже. Меня еще беспокоит 
такой вопрос: мы полезными 
своими ископаемыми – а это 
мел, щебень, песок – очень рас-
точительно распоряжаемся. 
Посмотрите, какой уровень 
жизни в Таиланде, как он раз-
вивается – а ведь они песок 
завозят! Опять же – построил 
дом, надо его обслуживать. А 
слепить коробку, которая через 
пять лет начнет разрушаться, и 
уйти – это проще всего. Если 
дом построен плохо, да еще 
и не обслуживается профес-
сионалами, сразу у жильцов 
возникает желание переехать 

в новое жилье. Вот и растет 
цена – нужны новые квар-
тиры.  Власть на это должна 
обратить внимание, различные 
экспертные комиссии. Вот 
мы сейчас достраиваем дом 
на ул. Антонова-Овсеенко 
для обманутых дольщиков 
– если бы эксперты в свое 
время проверили экономиче-
ские показатели строительной 
фирмы-однодневки, этих бы 
обманутых не было. Ведь нель-
зя продавать жилье по цене 
ниже себестоимости. Кстати, 
цены на жилье в Воронеже 
ниже, чем у соседей. В этом 
году наша компания сдаст 
350 квартир для обманутых 
дольщиков. 

- Как вы считаете, почему в 
нашем городе столько серых 
зданий? Микрорайоны же, 
построенные «К.И.Т.ом», 
отличаются разнообразными 
архитектурными формами. 
Как изменить облик города?

 - Начну с того, что любой 
продукт, выполненный ка-
чественно и с душой, всегда 
найдет своего покупателя. 
Уважающее себя предприя-
тие не может строить плохо. 
Это неписаный закон любого 
бизнеса. Если этот закон не 
соблюдать – будет на улицах 
серость. Я очень благодарен 
губернатору Алексею Гор-
дееву за то, что он взялся 
наводить порядок с землями. 
Это касается земель СХИ, ле-
сотехнического университета. 
Они по логике не могут им 
принадлежать. Земля – соб-
ственность муниципального 
образования. И я добавлю, 
если бы не деятельность гу-
бернатора, цены на жилье в 
Воронеже были бы еще выше. 
Отдайте строителям бросовые 
земли – и мы сделаем из них 
«ягодку».

- Как пройдет праздник, 
кого отметите?

- По доброй традиции кол-
лектив соберется на конно-
спортивный праздник, будет и 
концерт. Мы пригласили двух 
баянистов и ансамбль «Ма-
трехи». Лучшим работникам 
подарю 20 квартир. Хочу доба-
вить, что на конкурсе «Лучший 
по профессии в Центральном 
федеральном округе» маляры 
Анна Рощупкина и Валенти-
на Барышева заняли первое 
место. Их тоже поздравим. 
Всем желаю здоровья – это 
главное. А коллегам – добра 
и процветания. Только благо-
даря здоровой конкуренции 
«К.И.Т.» смог добиться таких 
успехов! С праздником!

Строительство – 
трудный бизнес
Работники  ООО «ИП К.И.Т.» встречают профессиональный праздник с хорошими показателями
Многие праздники пришли к нам из советских вре-
мен, и День строителя – не исключение. Строители 
по-прежнему в почете – и чем дальше развивается 
технология, тем больше будут цениться знания и на-
выки. 
Как и у любого праздника, у Дня строителя есть свои 
традиции. Пожалуй, самая приятная – этот сдача 
новых объектов. Сегодня ни один День строителя не 
обходится без открытия новых школ, больниц, жилых 
домов. Например, строительная фирма «К.И.Т.» подари-
ла Воронежу прекрасное здание областного суда, две 
школы, почти 50 тысяч квадратных метров жилья. 

Юлия БУРКИНА
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Владимир Астанин.

Иван Куликов.
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Возведение новых домов не прекращается  
ни на один день.
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Критерий успеха – наши объекты

- Михаил Николаевич, с чего 
начиналась ваша фирма?  

- Мы основали предприятие в 
2001 году, и начинали практиче-
ски с нуля. А в те годы ставить 
своё дело было очень непросто. 
Сначала брались за небольшие 
объекты, постепенно наращивали 
собственную производственную 
базу. В начальный период в штате 
состояло минимальное количество 
работников.

- Говорят, что если суметь 
организовать трех человек, то и 
с тридцатью можно управиться 
без труда?

- Сегодня численность нашего 
предприятия - уже более 400 чело-
век. В нашем распоряжении своя 
производственная база - более 80 
единиц техники. Мы выполняем 
строительство и монтаж обору-
дования на объектах различного 
назначения. А также организовали 
своё предприятие по выпуску про-
дукции из полимерно-песчаной 
смеси. Делаем люки,  дожде-
приёмники. Есть цех по произ-
водству металлоконструкций. 
Но основная наша деятельность 
– это строительство объектов 
промышленного, производствен-
ного и сельскохозяйственного 
назначения. 

- Какие наиболее значитель-
ные из введённых предприятием 
объектов? 

- С 2008 года ООО «Воро-
нежская строительная биржа»  
участвует в строительстве Ново-
воронежской АЭС-2. Соответ-
ственно наша фирма имеет все 
необходимые для этого допуски 
по линии Ростехнадзора, общие 
строительные лицензии и допу-
ски. Сегодня  активно работаем 
на строительстве 8-й и 9-й эстакад 
для технологических трубопро-
водов на первом блоке. Одна 
эстакада – это до тысячи и более 
тонн металлоконструкций, более 
сотни последовательно располо-
женных фундаментов. Мы делаем 
и фундаменты, и монтируем ме-
таллоконструкции. То, что сегод-
ня наш коллектив, основываясь 
на своих технических ресурсах и 
производственной базе, способен 
выполнять практически любой 
объём работ, свидетельствует о 
значительных производственных 
возможностях нашей фирмы. 
Пока нам всё по силам, и это 
радует.

- Большой объект ООО «Во-
ронежская строительная биржа»  
строит в Россошанском районе?

- Да, это будет большой сель-

скохозяйственный комплекс на 
2200 голов дойного стада, а всего в 
нём будет содержаться около пяти 
тысяч коров. Шесть основных 
зданий, ещё несколько чуть по-
меньше, большое хранилище для 
кормов, две площадки 200 на 198 
метров.  Площадь застройки со-
ставит около 30 гектаров. До кон-
ца октября мы должны освоить 
строительно-монтажных работ на 
500 миллионов рублей, не считая 
стоимости оборудования.

Для выполнения столь объ-
ёмной задачи мы поставили там 
свой бетонный завод, и с середины 
мая уже залили более 15 тысяч 
кубометров бетона. На этом объ-
екте сконцентрировано около 100 
единиц техники. На сегодняшний 
день выведены из земли фунда-
менты всех зданий и начат монтаж 
металлоконструкций. 

- Ещё одна из серьёзных работ 
фирмы - реконструкция Графско-
го заповедника?

- Мы проводим капиталь-
ный ремонт всех зданий: адми-
нистративного и туристическо-
развлекательного комплексов, ки-
нотеатра, строений, где содержатся 
бобры. Реконструируем и меняем 
технологические водоводы, элек-
трические сети, которые необхо-
димы для жизни посёлка. 

- Наверное, и в планах остаётся 
немало? 

- Планов всегда хватает.  Тот не 
строитель, кто, заканчивая один 

объект, не планирует возвести 
что-то ещё. 

- Это ваше призвание? 
- Можно сказать и так. Строи-

тельством занимаюсь очень давно, 
хотя по образованию я автомо-
билист. Так судьба сложилась, 
что строительство стало моей 
судьбой.

- Насколько выросла фирма? 
Если судить по численности, то 
получается более чем в 100 раз?

- Значительно выросли мы и в 
техническом плане, и в объёмах 
строительства. Мы активно дви-
жемся дальше – в нашей сфере 
нельзя останавливаться. 

- Что составляет основу успе-
ха?

- Правильно поставленная цель 
и последовательность в её дости-
жении. Сегодня в моём понимании 
нет невыполнимых задач. Есть 
более сложные или менее. Но не-
выполнимых - нет. 

- Какие люди работают на 
предприятии? Как вы их подби-
раете, обучаете, воспитываете? 
Есть ли проблемы дефицита кад-
ров и привлечения молодежи в 
профессию? 

- У нас высокопрофессиональ-
ный коллектив, и мы дорожим 
людьми. Жаль, что практически 
развалена школа профессиональ-
ной подготовки рабочих кадров. 
К нам приходят люди из тех мест, 
где мы  работаем – в Воронеж-
ской, Липецкой, Белгородской 

областях. Земля, как говорится, 
полнится слухами: нас знают и к 
нам идут. 

- Почему?
- У нас девиз: «Не обманывать 

людей». Вовремя платить зарплату, 
оказывать необходимую социаль-
ную помощь, помогать получать  
образование. Сегодня у нас учатся 
в вузах более 20 работников, и мы 
это поддерживаем: оплачиваем 
ученические отпуска.

- Какие профессии особенно 
востребованы?

- Квалифицированные бетонщи-
ки, сварщики, слесари, монтажни-
ки, геодезисты. Мы тесно работаем 
с Воронежским государственным 
архитектурно-строительным уни-
верситетом - нам нужны специали-
сты промышленного и гражданско-
го строительства. У нас серьёзные 
объекты и строгие требования и к 
рабочим, и к ИТР. 

- Какими качествами должен 
обладать строитель?

-Профессионализмом. Строи-
тель должен быть человеком слова: 
сказал - сделал. А организация 
должна всегда быть в ответе за 
возведённые объекты. 

- Что, на ваш взгляд, требует 
улучшения в организации строи-
тельства? 

- Не хватает банальной, каза-
лось бы, плановости. Каждый про-
фессионал держит в голове план 
года на два-три. Ажиотаж вокруг 
строительных тендерных торгов 
создаёт нездоровую обстановку. 
Думается, надо отдать предпочте-
ние организациям, которые имеют 
свою производственную базу, 
наработанный опыт, репутацию, 
свои коллективы строителей. Их 
и надо обеспечивать работой. И 
не гнаться за дешевизной, на про-
верку оказывающейся мнимой. 
Дешёвое хорошим не бывает. 

- Что вы пожелаете строителям 
в профессиональный праздник? 

- Своему коллективу – семей-
ного благополучия и производ-
ственных успехов, реализации всех 
намеченных планов! 

Всем собратьям, коллегам-
строителям – добра и успехов в 
нашей нелёгкой деятельности. 
Чтобы миновали нас всяческие 
форс-мажорные ситуации. Всем 
нам – счастливого будущего! 

Беседу вела  
Татьяна ЮШКИНА.

В монолите качества
и комфорта

- Компания «Стройгарант» была 
создана в 2005 году, однако, несмо-
тря на свой «юный» возраст, имеет 
большой практический опыт возве-
дения многоэтажных зданий в усло-
виях плотной городской застройки. 
Ранее генеральным подрядчиком 
выступала фирма «Легос», но позже 
на ее основе был создан «Стройга-
рант», который отныне выступает в 
роли заказчика.  

Компания стремится сохранять 
единожды взятые позиции в жилищ-
ном строительстве. Здесь освоили и 
широко применяют передовые тех-
нологии и материалы, такие, как вен-
тилируемый фасад, фальшкровля из 
металлочерепицы, металлопласти-
ковый водопровод и канализация, 
автономное отопление, двухконтур-
ные котлы, внутренняя отделка стен 
гипсокартоном. 

Совсем недавно был введен в экс-
плуатацию жилой многоквартирный 
дом по ул. Краснознаменной, 35. На 
очереди – более крупный объект, 
17-этажный жилой дом на ул. 45-й 
Стрелковой дивизии, который будет 
готов к сдаче в I квартале 2014 года. 
Вся необходимая документация 
на начало строительства дома уже 
есть, в настоящее время идет реги-
страция в ФРС договора долевого 
строительства.  

- Все наши проекты, что очень 
важно, по стоимости жилья рас-
считаны не на богатых граждан, а 
на людей со средним уровнем до-
ходов, - уточняет Сергей Сапелкин. 
- При этом квартиры эконом-класса, 
несмотря на свою ценовую доступ-
ность, выполняются не только в 
высоком качестве, но и с примене-
нием современных строительных 

технологий в домах с разнообразным 
эстетическим оформлением. Ком-
пания обеспечивает покупателям 
широкий выбор квартир, минуя 
посредников - в собственном отделе 
продаж, куда могут смело обращать-
ся все желающие. Однокомнатные 
квартиры – от 30 кв.м, двухкомнат-
ные – от 57 кв.м, трехкомнатные – от  
65 кв.м. При этом проекты разра-
ботаны таким образом, что двух-
комнатные квартиры при желании 
можно легко превратить в трех-
комнатные.  

Как рассказал Сергей Сапелкин, 
поддерживать баланс высокого 
качества жилья и его доступности 
«Стройгаранту», помимо прочего, 
помогает наличие собственной 
производственной базы. А при-
менение технологии монолитного 
домостроения помогает добиться 
больших объемов строительства в 
короткие сроки и без потери каче-

ства. Кроме того, при совершении 
монолитных работ нет необходимо-
сти выполнять заготовки на других 
предприятиях и перевозить их на 
место строительства, поскольку под-
готовка всех работ осуществляется 
непосредственно на строительной 
площадке. В этом помогает соб-
ственный бетонный мини-завод, 
который позволяет производить 
все строительные работы быстро, 
качественно и с наименьшими по-
терями ресурсов.

Чтобы освоить технологию моно-
литного строительства, компания 
провела обучение бригад рабочих 
на базе ОАО «Главспецстрой». 
Вообще, коллектив – это особая 
гордость фирмы. За годы её работы 
хорошую школу профессионализма 
здесь прошли сотни специалистов. 
Сам Сергей Сапелкин – строитель 
и по призванию, и по образованию. 
За его плечами – Воронежский 
инженерно-строительный институт, 
служба в строительных войсках Со-
ветской армии, годы работы в Но-
воусманской ПМК. И везде он про-
пагандировал соблюдение принципа 
единства грамотного руководства, 
хорошей материально-технической 
базы и квалификации работников. 
Этого, как показывает опыт, доста-
точно для выполнения строитель-
ных работ любой сложности. 

Секреты мастерства Сергей Гри-
горьевич передал своим сыновьям 
– Антону и Артему, которые сегодня 
тоже успешно трудятся в строитель-
ной отрасли.

Вступление России в ВТО ру-
ководителя не пугает. Любым воз-
можным экономическим невзго-
дам он намерен противопоставить 
собственное оружие - деловую 
активность. Если продукт конку-
рентоспособен, уверен директор, 
никакие внешние факторы не смогут 
пошатнуть его позиций. А продукт 
«Стройгаранта» - комфортное жи-
лье – вполне конкурентоспособен. 

В заключение беседы Сергей 
Сапелкин поздравил с профессио-
нальным праздником своих деловых 
партнеров – ОАО «Связьстрой-1» в 
лице генерального директора Васи-
лия Дорошенко, коллективы ООО 
«Легос» и ООО «Стройгарант». 
Пожелал всем счастья, успехов и 
хороших заказов.

Генеральный директор ООО «Воронежская строительная 
биржа» Михаил  РОМАНеНКО отмечает, что успеха добива-
ются те, кто не останавливается на достигнутом. В канун Дня 
строителя он ответил на вопросы «Коммуны».

На строительных площадках.

Компания «Стройгарант» неизменно радует воронежцев темпами, 
объёмами и качеством возведения жилых домов  

Марина КАЛИНИНА

Сергей Сапелкин.

Система 
высокого стиля

- Для нас первоочередной задачей 
остается обеспечение безопасности 
и качества строительства, - говорит 
директор Некоммерческого пар-
тнерства «ВГАСУ-Строй», Заслу-
женный строитель РФ, доктор наук, 
профессор Алексей БОРиСОВ. 
– Эта проблема комплексная, в ее 
основе лежит система технического 
регулирования. Президент страны 
Владимир Путин недавно заявил, 
что саморегулируемые организации 
(СРО) должны более активно ис-
пользовать имеющиеся у них полно-
мочия, в частности, право разраба-
тывать и вносить на утверждение 
технические регламенты.

С участием саморегулируемых 
организаций проделана огромная 
работа Министерством региональ-
ного развития РФ и Национального 
объединения строителей. Создана 
обновленная структура нормативных 
технических документов. В нынешнем 
году будет завершена актуализация 83 
СНиПов. Разработаны первые десять 
межгосударственных стандартов в 
рамках утвержденной программы гар-
монизации нормативно-технических 
документов и создания условий для 
применения международных доку-
ментов. 

По инициативе НОСТРОЙ про-
веден анализ ситуации на рынке труда 
и выявлено, что в настоящее время 
в строительной отрасли не хватает 
около 2,5-3,8 млн. специалистов. Воз-
никает вопрос: с чего начать решение 
кадровой проблемы?

Во-первых, необходимо вернуть 
былой престиж профессии «инженер-
строитель». Мы помним период, когда 
все учебные заведения перестроились 
на подготовку юристов, финансистов, 
экономистов, менеджеров. К счастью, 
в последнее время появились конкур-
сы для абитуриентов на строительных 
факультетах. Но есть и другая про-
блема - трудоустройство молодых 
специалистов. В советское время 
государство направляло выпускни-
ков вузов на работу как минимум 
на два года - сегодня такая практика 
утеряна. И потому необходимо, что-
бы сами строительные организации 
проявляли инициативу и заранее «за-
казывали» специалистов, в которых 
нуждаются. Правда, в этом случае 
каждая строительная организация 
должна иметь план развития лет на 
15-20. 

Вторая важная задача – это по-
вышение квалификации работни-
ков строительной отрасли. Еще не 
так давно специалисты повышали 
квалификацию регулярно, каждые 
пять лет: обучаемый изучал новые 
технологии, материалы, оборудова-
ние. Эта система в настоящее время, 
к сожалению, тоже утрачена. СРО 
ВГАСУ прилагает все усилия для 
ее возрождения. Так, в ближайшие 
год-два намечено сформировать про-
грамму повышения квалификации 
по инновационным технологиям в 
строительстве. Необходимо орга-
низовать систему изданий учебных 
пособий по каждой из программ, ка-
сающихся новых технологий. Также 
планируется размещать материалы в 
электронном виде, чтобы специали-
сты смогли изучать дисциплины 
самостоятельно. 

Интересно, что вскоре будет созда-
на альтернатива открытым аукционам 
в электронной форме, благодаря кото-
рой будет учитываться не только цена 
контракта, но и квалификация пре-
тендентов на выполнение заказа, что 
положительно повлияет на качество 
выполняемых работ, а также эффек-
тивность использования бюджетных 
средств.  

Все чаще упоминается, что наряду 
с добросовестными СРО появляют-
ся коммерческие СРО. Создание 
саморегулируемых организаций в 
строительстве было необходимостью 
в связи с опасностью возникнове-
ния техногенных событий, а также 
снижением качества строительства 
зданий и сооружений. Отсутствие 
действующих механизмов регулиро-
вания ответственности за проектную 
документацию, за строительство, 
надзор за выполнением обязательств 
строительных организаций перед 
потребителями. Но ожидаемого 
эффекта в полной мере достичь не 
удалось, потому и появились не-
добросовестные СРО, которые на 
незаконных основаниях стали вести 
выдачу допусков. Тогда и появи-
лась новая волна создания рабочих 
комиссий, которые устанавливали 
формализованные таблицы призна-
ков недобросовестных СРО. Но и это 
не помогло.  

Единственный выход, на мой 
взгляд, в том, чтобы внести в Градо-
строительный кодекс РФ изменения и 
дополнения об административных на-
рушениях. Законопроект позволит по-
высить открытость деятельности СРО 
и устранить ряд проблем, связанных с 
взаимодействием НОСТРОЙ и СРО 
в области строительства. Исключить 
СРО из реестра Ростехнадзора можно, 
но нужен закон, определяющий до-

полнительные требования в законода-
тельстве, наделяющий органы надзора 
положениями. 

Исходя из этого, появляется воз-
можность возложить на саморегули-
руемые организации ответственность 
за хранение и выдачу документов. 
Наличие документов, как известно, 
является важным фактором в соблю-
дении требований Градостроительного 
кодекса. Необходимо учитывать и 
практику директоров СРО, которые 
имеют опыт в строительной отрасли. 
Зачастую строителей-директоров 
недостаточно, а высказывают свое 
мнение юристы, финансисты, все те, 
кто к строительству практически не 
имеют отношения.  

Строительный цикл не включает 
этап эксплуатации зданий и соору-
жений. Хотя на этой стадии может 
выявиться неэффективность мно-
гих принятых решений проектной 
организации или мастерской. Надо 
создать комплексную систему в 
жизнедеятельности здания, от про-
ектной до экономической, - только 
такой проект может существовать 
века. 

В настоящее время существует 
разрыв интересов застройщика, 
проектировщика и собственника 
здания или сооружения. В условиях 
рыночных отношений стоимость 
квадратного метра определяется 
спросом, а повышение себестоимо-
сти застройщикам невыгодно, так 
как становится сложно внедрять 
дорогие и качественные строитель-
ные материалы и технологии. И ни 
о какой инновации в таком случае 
говорить не приходится. Между тем 
внедрение инноваций в строитель-
ной отрасли является комплексной 
процедурой и возможно только 
при условии объединения людей, 
которые обладают определенными 
полномочиями. 

В современном мире новые техно-
логии применяются во всех отраслях 
экономики. Но есть ряд причин, ко-
торые мешают внедрению инноваций 
именно в строительство. Во-первых, 
это устаревшая законодательная 
база и высокие административные 
барьеры. Банки и другие финансо-
вые институты с нежеланием вкла-
дываются в долгосрочные проекты, 
представители малых строительных 
фирм не уверены в завтрашнем дне. 
Конечно, усилиями одних только 
СРО проблему не решить – необхо-
дим комплексный подход. Заказчик 
должен понимать всю важность вне-
дрения инноваций и быть готовым 
платить за это. 

Что касается государственных за-
казов, то в этом случае строительные 
нормы определяют только нижнюю 
планку минимальных требований к 
строительным объектам. В соответ-
ствии с законом, участники тендеров, 
аукционов, госзаказов обязаны от-
вечать муниципальным требованиям, 
а тратить прибыль, чтобы повысить 
качество объекта, никто не будет. О 
каком внедрении инноваций можно 
говорить?

На мой взгляд, конечным резуль-
татом является качество построен-
ного объекта. Но если государство 
будет заинтересовано в развитии 
производства, то компаниям надо 
выделять субсидии на разработку 
новых технологий. Надо симули-
ровать заинтересованность строи-
тельных фирм в привлечении про-
фессионалов в данной отрасли. Для 
дальнейшего развития производства 
в городе, области, стране нужно пре-
кратить точечное строительство и 
осуществлять только квартальное - с 
полной разработкой инфраструкту-
ры, парками, скверами, коттеджными 
застройками. К сожалению, сегодня 
вокруг или внутри новой застройки 
ставят 15-17-этажные здания – полу-
чается хаотичная застройка микро-
районов. Этого нельзя допускать 
ни в коем случае. Настанет время, и 
все станет на свои места, но затраты 
будут намного больше.

Записала 
Марина КАЛИНИНА.

Главная задача СРО – обеспечить безопасность  
и качество строительства

В первом полугодии 2012 года на развитие экономики и со-
циальной сферы Воронежской области использовано 45,5 милли-
арда рублей инвестиций в основной капитал, индекс физического 
объема составил 104,2 процента.

Объем работ, выполненных по виду деятельности «Строитель-
ство», в первом полугодии 2012 года составил 12 миллиардов 
рублей, или 111 процентов к уровню соответствующего периода 
2011 года.

Кроме того, организациями Воронежской области с начала 
текущего года выполнено строительно-монтажных работ хо-
зяйственным способом на сумму 20,3 миллиона рублей, что со-
ставляет около 35 процентов по отношению к соответствующему 
периоду предыдущего года.

За счет всех источников финансирования построено 3,2 тысячи 
новых квартир общей площадью 268,3 тысячи квадратных метров, 
что составило 111,3 процента по отношению к соответствующему 
периоду 2011 года.

Населением за счёт собственных и привлеченных средств по-
строено 161,9 тысячи квадратных метров общей площади жилых 
домов, или 60,3 процента от всего объема жилья, введенного в 
области с начала текущего года.

Из объектов производственного назначения завершено строи-
тельство линий электропередачи для электрификации сельского 
хозяйства напряжением 6-20 кВ протяженностью один километр 
и напряжением 0,4 кВ протяженностью 4,5 километра.

В Павловском районе сдано в эксплуатацию хранилище для 
картофеля, овощей и фруктов на 3,8 тысячи тонн единовремен-
ного хранения, в Борисоглебском городском округе – зерносеме-
нохранилище на 8 тысяч тонн единовременного хранения и тор-
говое предприятие торговой площадью 300 квадратных метров. 
В Калачеевском районе – помещение для свиней на 3,4 тысячи 
мест и торговый павильон на рынке на 140 торговых мест. 

Сданы в эксплуатацию два антенно-мачтовых сооружения 
для сотовой связи, одна башня сотовой связи и 71 километр 
радиорелейных линий связи, а также мощностей подвижной 
радиотелефонной связи на 1,3 миллиона номеров. В областном 
центре завершено строительство предприятия общественного 
питания на 30 посадочных мест.

Из объектов коммунального назначения и социальной сферы 
введены в действие 200,4 километра газовых сетей, в том числе 
192,3 километра – в сельской местности, 3,4 километра водопро-
водных сетей.

В Борисоглебском районе введено в эксплуатацию 
амбулаторно-поликлиническое учреждение на 20 посещений 
в смену, в Хохольском – общеобразовательное учреждение на 
160 мест.

По данным Воронежстата.

С 2010 года отечественная строительная отрасль живёт по новым 
правилам – большая часть контролирующих функций, согласно 
Градостроительному кодексу, перешла от государственных над-
зорных органов к самим строительным организациям. Теперь 
именно на их плечах лежит весь груз ответственности за резуль-
таты отраслевой деятельности. 

Алексей Борисов.

Инвестиции 
и строительство

Современные, с радующими взор очертаниями жилые вы-
сотки в микрорайонах областного центра – вот примеры 
работы ООО «Стройгарант». Уже сданные в эксплуатацию 
162-квартирный жилой дом по ул. Моисеева, 4-квартирный 
жилой дом по ул. Выборгская, 24-квартирный жилой дом с 
парковочными местами по ул. Эртеля, 38-квартирный дом по 
ул. Софьи Перовской, кафе с гостиницей по ул. Вл. Невского, 
которые успели стать выразительной визитной карточкой 
архитектуры Воронежа.
 Об успешности созидательной стратегии корреспонденту 
«Коммуны» рассказал генеральный директор компании Сергей 
САПеЛКИН:

Преимущества на рынке должны получать организации, имеющие производственную базу, свой коллектив,  
наработанный опыт, репутацию
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Сергей КройчиК  
Фото автора     

Когда-то на Острогожской, 
111 б, недалеко от пригород-
ного посёлка Шилово, дисло-
цировался 847-й спасательный 
центр МЧС России. Подраз-
деление было достаточно мо-
бильным. В его послужном 
списке сотни боевых выездов 
на ликвидации крупных лес-
ных пожаров,  периодически 
возникавших в окрестностях 
Воронежа. Кроме того, огне-
борцы неоднократно участво-
вали в тушении гражданских и 
иных стратегических объектов, 
без них не обходилось ни одно 
показательное учение, прово-
димое под эгидой региональ-
ных органов власти и Мини-
стерства МЧС России.  

Но время летит неумолимо, 
требуя от нас чего-то нового и 
более совершенного. Сегодня 
под Воронежем уже объединя-
ются летные полки и военные 
академии. Не стал исключени-
ем и Воронежский институт 
государственной противопо-
жарной службы МЧС России,   
также всерьёз задумавшийся 
о своём укрупнении. На улице 
Краснознамённой, 231, где ба-
зировался этот вуз, курсантам 
в жилых и учебных корпусах 
становилось тесновато. Это 
и понятно: количество аби-
туриентов растет, а учебно-
материальная база развивалась 
слабовато. 

Тогда на высоком мини-
стерском уровне и возникла 
идея о строительстве крупного 
учебно-тренировочного ком-
плекса для института на базе 
этого спасательного центра. 
Впрочем, и на Краснознамён-
ной  сегодня тоже происходят 
серьёзные изменения. За пару 
лет выстроены учебные корпу-
са и пожарное депо, поликли-
ника и общежитие для курсан-
тов. Строительные программы 
на этом не завершены: у руко-
водства института возникла 
идея возвести ещё учебный 
корпус, при этом не исключая 
и проекты в Шилово. 

А здесь с прошлого года  
также развернулось полномас-
штабное строительство. Гене-
ральному подрядчику – ОАО 
«Бамстройпуть» надлежит за 
пару лет возвести вузовский 
учебно-тренировочный ком-
плекс. Организация столичная, 
имеющая богатейший опыт 
в подобных объектах по всей 
стране.

Вот и на окраине Шилово 
москвичи сегодня одновремен-
но курируют 15 строительных 
объектов, возводимых вахто-
вым методом. Бригады рас-
средоточены по секторам. На-
пример, ЗАО «СУ-334 МЭТС» 
задействовано в возведении 
полосы препятствий и теп-
лодымокамеры. ЗАО «СУ-336» 
трудится на объектах будущей 
учебной пожарной части, бас-
сейна и общежития. «СМУ-
251» ОАО «Трест Мостэлек-
тротягстрой» возводит  два 
учебных корпуса, капитально 
ремонтирует  штаб и столовую. 
А ещё на бывшей территории 
спасательного центра  появят-
ся открытый стадион, клуб 

и прачечная, хозяйственные 
постройки и гаражи.      

- Закон Хеопса  хоть и гла-
сит: «Ничто никогда не стро-
ится в срок и в пределах сме-
ты», однако мы не привыкли 
подводить клиента - строим 
быстро и качественно, считай-
те, что это наш конёк, - рас-
сказывает Виталий Шальнов, 
инженер строительного кон-
троля компании. - В Воронеже 
работать интересно, потому 
что заказов много. Вот и этот 
мы выиграли по конкурсу. 
Наверное, положительно сра-
ботала информация о нас. В 
конце прошлого года мы тор-
жественно сдали жилую вы-
сотку для сотрудников МЧС 
по улице Беговой в Воронеже. 
К концу нынешнего года мы 
должны сдать ряд объектов: 
штаб и столовую, полосу пре-
пятствий и бассейн, теплоды-
мокамеру. Они хоть и типовые, 
а тем не менее, к ним подходим 
с позиции новых дизайнер-
ских разработок. Конечно, 
иногда возникают ситуации, 
когда приходится мечтать о 
большей сбалансированности, 
например, с субподрядными 
организациями. Ведь бывает, и 
свет-воду обрубают на объек-
тах, или ливень прошёл. Сами 
мы стараемся  с объектами 
не тянуть. Радует и то, что 
проектировщик – «Гипроком-
мундортранс» - всегда рядом, 
и если возникают вопросы 
по проекту, документации 
или перепланировке, то мы 
их решаем оперативно. Наша 
компания создана двадцать 
лет тому назад, и за эти деся-
тилетия, как вы понимаете, у 
неё сформировался широкий 
спектр ответственности. Да 
было бы желание местных 
властей, мы бы и в строи-
тельной разработке Шилово 
участвовали бы.  

- Все свои строительные 
сроки мы выдержим, к Новому 
году здесь точно студенческая 
жизнь забурлит, - знакомил 
меня со стройкой бригадир 
ЗАО «СУ-336» Виталий Тол-
стов. - Откуда такая уверен-

ность? Да у нас все бригады 
сформированы из опытных 
специалистов, им доверять 
можно. Да и особых проблем в 
работе не вижу. 

Кипела жизнь и на объектах. 
Одни бригады занимались кир-
пичной кладкой, другие уста-
навливали железобетонные 
балки с плитами перекрытия 
на будущем спорткомплексе. 
На учебной пожарной части 
шли отделочные работы. Все 
объекты в окрестностях Шило-
во по-своему интересные. 

Вот, например, строящийся 
бассейн. Он будет иметь длину  
25 метров, в отдельном месте с 
глубиной до восьми, что позво-
лит здесь готовить и будущих 
водолазов.  

В стадии завершения тепло-
дымокамера – её возвели для 
тренировки навыков у студен-
тов в  условиях повышенной 
температуры и сильной за-
дымлённости. Здесь остался 
небольшой фронт работ, уже 
подводят инженерные комму-
никации. 

Кипели работы и на буду-
щей полосе препятствий. Даже 
беглое знакомство с грандиоз-
ным строительством уже пока-
зывает, что этот спорткомплекс 
позволит в комфортных усло-
виях проводить занятия. 

- Тянуть с работами нельзя, 
иначе всех затормозим. Кир-
пич подняли на парапет - при-
ступили к кровле. Завершим 
монтаж балок, приступим к 
дорожкам под полосу пре-
пятствий, начнём отливать 
стены будущего бассейна. Всё 
в комплексе, - говорит Виталий 
Толстов. - Используем совре-
менные технологии. Обшивка 
зданий – керамогранитная,  она 
более практичная и стойкая. 

- А отметить кого можете? 
- Сварщиков, монтажников, 

каменщиков, кровельщиков, 
отделочников. Все бригады 
работают здорово, потому что 
сформированы из квалифи-
цированных специалистов. 
Молодые не хуже ветеранов. 
Они работали на подобных 
объектах и в столице, и в Под-

московье, на олимпийских 
объектах в Сочи. Возводи-
ли здание республиканского 
Центра кризисных ситуаций в 
Москве и Академию граждан-
ской защиты в Новогорске. В 
Чехово жилой микрорайон для 
военнослужащих,  участвова-
ли в реставрации Большого 
театра и Дома правительства 
Московской области. Трудно 
кого-то выделить, но попро-
бую. Вот, например, прораб 
Роман Готлан – он ветеран от-
расли, на него все равняются. 
Или арматурщики-бетонщики 
Николай Окулов, Сергей Ре-
хин, Фуад Маханов, Владимир 
Мазур. Ребята толковые и 
трудолюбивые.   

У начальника участка ЗАО 
«СУ-334» Тимура Дизантиева 
здесь несколько объектов. Его 
бригады возводят учебную 
пожарную часть, общежитие,  
проводят реконструкцию шта-
ба, завершают работы с тепло-
дымокамерой и полосой пре-
пятствий. Моё любопытство 
вызвала учебная пожарная 
часть. Она внешне выглядит 
не хуже тех, что сегодня пе-
риодически открываются в 
Воронежской области. Тут 
предполагаются боксы для 
нескольких пожарных машин, 
пункты мойки и техосмотра, 
учебные классы и служебные 
кабинеты. Да и сама пожарная 
38-метровая башня позволяет 
не только сушить рукава, но и 
с высоты своего птичьего по-
лёта осматривать   живописные 
местные просторы. 

Проект будущего общежи-
тия также впечатляет: оно с 
двумя подъездами и комнатами 
на два-четыре человека и рас-
считано на 408 спальных мест. 

- Условия проживания здесь 
будут не казарменные, а как в 
обычных гостиницах, со всеми 
удобствами.    

– А как отметите День стро-
ителя? – уходя спрашиваю у 
Виталия Толстова.

- Особо отличившихся на 
объектах - поощрим. Всё у нас 
будет по-семейному. Праздник 
всё-таки! 

Бетонщики-арматурщики «СМУ-251» ЗАО «СУ-336» (слева направо): Сергей Рехин, 
Алексей Лахин, Иван Меркель (бригадир), Виктор Захаров (гл. энергетик-начальник 
участка), Фуад Маханов, Александр Савченко, Вурсар Алиев, Николай Окулов.                                

Cтроят в срок  
и качественно
В окрестностях посёлка Шилово возводится крупный учебно-тренировочный комплекс  
Воронежского института государственной противопожарной службы МЧС России                        

Дмитрий ДЕНиСЕНКо

Ещё зимой здесь был газовый участок, 
организационно входивший в структуру 
райгаза соседней территории. Даже не 
все жители района знали, где находится 
подразделение службы в их райцентре – 
располагалось оно в приспособленных по-
мещениях. Сегодня же все видят и знают, 
что газовая служба в районе есть.

- Успешное выполнение наших глав-
ных задач – обеспечение бесперебойного, 
безаварийного и безопасного снабжения 
потребителей газом невозможно без 
решения вопросов улучшения условий 
и качества труда, - говорит генеральный 
директор ОАО «Воронежоблгаз» и ООО 
«Газпром Межрегионгаз Воронеж» Нико-
лай Карасиков. – Используя передовые 
технические и технологические решения, 
мы не просто идём в ногу со временем, но 
и опережаем его, стараясь создать запас 
прочности капитальных сооружений как 
минимум на десять лет вперед, сосредо-
точив в это время усилия на повышении 
качества работы и социальных гарантиях 
сотрудников.

Реконструированная эксплуатацион-
ная база филиала «Терновкарайгаз» ОАО 
«Воронежоблгаз» открылась в канун Дня 
строителя. За последние годы уже около 
двух десятков районных газовых служб 
перебрались во вновь построенные или 
полностью реконструированные базы. 
Но привыкнуть к таким событиям не-
возможно. И прежде всего потому, что 
для людей, которые живут и работают в 
каждом конкретном районе, это праздник 
особого порядка.

- Терновский район считается сельским 
и находится на краю Воронежской об-
ласти, но у нас здесь очень много работы, 
- продолжает Заслуженный строитель 
РФ Николай Карасиков. – Нужно много 
строить - газифицировать села, принести 
в дома добро, уют, благополучие, раз-
вивать местную инфраструктуру, чтобы 
создать условия для экономического раз-
вития. Кто, как не мы, должны это делать! 
Но всякое строительство начинается с 
обустройства – нужны условия труда. И 
глядя на то, что сделали здесь и делаем 
по области, сразу заметны изменения. 
Это прежде всего, позитивные настрой в 
культуре производства и культуре отно-
шений с потребителями. В такой филиал 
не просто приятней зайти - каждый пой-

мет, что нужно и можно жить лучше. А 
для этого надо хорошо работать. Жители 
конкретного района смогут опираться на 
ту надёжность, которая есть в газовом 
хозяйстве…

Примечательный факт. Когда в районах 
многие организации, в том числе государ-
ственные, сокращают численность своих 
подразделений, а то и вовсе объединяют 
их в межрайонные, ОАО «Воронежоблгаз» 
– практически единственная структура, 
которая активно продвигается в сельские 
территории.

С 1 апреля семь районных эксплуата-
ционных газовых служб стали филиалами 
ОАО «Воронежоблгаз»: «Воробьевка-
райгаз», «Панинорайгаз», «Грибанов-
скийрайгаз», «Каменкарайгаз», «Верх-
ний Мамонрайгаз», «Репьевкарайгаз» и 
«Терновкарайгаз». Эта 
реорганизация стала ча-
стью большой работы 
по оптимизации орга-
низационной структуры. 
Высокие темпы гази-
фикации Воронежской 
области в последние 
четыре года обеспечи-
ли значительный рост 
объёмов обслуживания. 
За период с 2008 по 2012 
год (по состоянию на  
1 января 2012 года) прирост по эксплуатации  
(в том числе прирост газопроводов, квар-
тир, газифицированных природным газом) 
составил более 34 процентов. Именно 
на территориях бывших районных га-
зовых участков продолжается особенно 
интенсивная газификация, активно раз-
вивается инвестиционная деятельность, 
планируется строительство крупных 
агропромышленных предприятий. В ре-
зультате сложность и объем задач, стоящих 
перед газовыми службами, достигли того 
уровня, когда компетенция и авторитет 
их руководителей должны отвечать воз-
росшим требованиям. Организовать на 
должном уровне работу газовых служб в 
двух муниципальных районах (а именно 
так было, когда участки входили в со-
став межрайгазов) одному руководителю 
довольно сложно. В первую очередь, 
из-за больших расстояний между про-
изводственными базами и крайними на-
селёнными пунктами. Такая удаленность 
затрудняла возможность контролировать 
работу, а также осуществлять тесное 

оперативное взаимодействие с органами 
местного самоуправления. Об этом, кста-
ти, свидетельствовали и многочисленные 
обращения глав администраций муници-
пальных районов в адрес руководства ОАО 
«Воронежоблгаз» с просьбами рассмотреть 
возможность организации самостоятель-
ных филиалов.

- Производственная база – это основа, 
фундамент, с которого мы должны стро-
ить, расти, совершенствоваться, идти 
вперёд, - подчёркивает Николай Влади-
мирович.

- Сегодня у нас около четырёх тысяч 
абонентов - потребителей газа, и в этом году 
их количество ещё увеличится, - говорит 
директор филиала «Терновкарайгаз» Алек-
сандр Ишутин. – Сегодня активная работа 
по газификации продолжается. Причем мы 
совместно с местным самоуправлением 
сосредоточились на выполнении планов 
синхронизации. В селах, куда ещё не при-
шёл природный газ, но есть чёткие планы 
и обязательства, мы готовим проектную 
документацию и начали строительство 
уличных сетей. Это позволит одномо-
ментно подключать большую группу 
потребителей. Важно и то, что новая про-
изводственная база открывает для нас и 
большие возможности для эффективной 

работы. Одновременно у нас обновлена 
техника, оборудование. Вместе с созданием 
комфортных условий для работы: душевая, 
сушилка, комнаты отдыха и приёма пищи, 
теплые гаражные боксы, удобные склады и 
так далее – всё это позволит нам работать 
производительнее, эффективнее.

В Терновке был в этот день большой 
праздник. Отметили поздравлениями 
и подарками и строителей, и газовиков, 
приложивших значительные усилия для 
обновления базы. Так случилось, что про-
фессия газовиков исторически моложе, но 
она родственна строителям по духу – не-
разрывно связаны они одной общей це-
лью: делать жизнь людей лучше. Кстати, 
в ОАО «Воронежоблгаз» уже в августе и 
сентябре планируется открытие ещё двух 
обновленных производственных баз – в 
Хохольском и в Верхнем Мамоне.

- Сегодня это, пожалуй, самое дина-
мично развивающееся предприятие в 
Воронежской области – поверьте, у нас 
есть с чем сравнивать, - сказал Виталий 
Янцен, руководитель ООО «Кантемиров-
ское ДРСУ» - подрядчика строительства. 
– Когда построили одну производствен-
ную базу и даже сами не верили, что это 
так и пойдёт по Воронежской области. 
И мы растём вместе – работа с таким 
коллективом стимулирует нас внедрять 
новые технологии, оптимизировать орга-
низацию труда, ставить высокую планку 
в темпах и качестве. И уже неоднократно 
другие заказчики просили нас строить так, 
как мы сделали у газовиков. А это значит, 
что здесь задаются стандарты качества 
организации и условий труда.

Символично, что в самой середине 
производственной базы расположился ко-
лодец с чистой родниковой водой. Жизнь 
начинается там, где есть с источник, и об-
новленный колодец, надеемся, станет стар-
том для новой жизни газового хозяйства и 
Терновского района в целом, который, со-
гласно планам, в течение двух лет должен 
быть полностью газифицирован. 

Новая жизнь  
газовиков Терновки
При модернизации эксплуатационных баз ОАО «Воронежоблгаз»  
применяются передовые технологии строительства с опорой на стержневые принципы 
энергосбережения, удобства планировки и рационального использования площадей
«Теперь у нас условия труда – на высшем уровне», - так однозначно заявил 
начальник аварийно-диспетчерской службы филиала «Терновкарайгаз» 
ОАО «Воронежоблгаз» Алексей Дмитриев. Что это значит? «Много можно 
говорить о том, что у нас изменилось за немногим более двух месяцев, 
сколько сделано для людей, как теперь нам завидуют», - продолжил он. А 
настоятель Казанского храма Русской православной церкви отец Игорь, 
которого пригласили освятить здание обновлённого филиала, заметил: 
«Производственная база «Терновкарайгаз», наверное, будет визитной 
карточкой нашего района».

Эксплуатационная база торжественно открыта.

Наша СправКа
В настоящее время в структуру ОАО «Воронежоблгаз» 
входят 37 филиалов, 33 из которых  
занимаются эксплуатацией газового хозяйства  
и 4 специализированные предприятия. Они 
обслуживают на территории области свыше 27 тысяч 
километров газопроводов различного назначения. 

Присоединение к ВТО на заявлен-
ных условиях не только не прине-
сёт реальной пользы российской 
экономике, но и нанесёт по ней 
массированный удар, грозящий пол-
ным коллапсом, - так характеризует 
ситуацию председатель ЦК КПРФ 
Г.А. Зюганов. Вступление России 
в ВТО удушит ещё уцелевшие про-
мышленные предприятия, сельское 
хозяйство, остатки отечественной 
науки и последние надежды страны 
на техническое обновление.

Сергей рУДаКов, 
первый секретарь Воронежского обкома КПРФ, 
руководитель фракции КПРФ в областной думе

Авторитетные специалисты убедитель-
но доказывают, что основная цель Все-
мирной торговой организации совпадает 
с одной из ключевых целей крупнейших 
транснациональных корпораций, управля-
ющих системой глобального капитализма. 
Эта цель — расчистка мировых рынков в 
интересах западных производителей. Что 
неизбежно предполагает частичное или 
полное уничтожение национальных про-

изводств в тех странах, которые не входят 
в узкую группу «избранных». Речь идёт 
вовсе не о честной конкуренции, в чём не-
устанно заверяют сторонники вступления 
России в ВТО. Речь идёт об изощренном 
и жестоком механизме подавления кон-
курентоспособности нашей экономики на 
тех рынках, которые западные корпорации 
стремятся взять под полный контроль. 

Вступление в ВТО, по оценкам спе-
циалистов, приведет к потерям российской 
экономики в сумме более 1,5 триллиона ру-
блей. Министр экономразвития Белоусов, 
выступая в Госдуме РФ в ходе обсуждения 
соглашения о вступлении в ВТО, открыто 
признал, что для РФ главное – это со-
блюдение условий ВТО, а не получение 
выгод. Он вынужден был отметить, что в 
2013 г. бюджет страны недосчитается 188 
млрд. рублей, а в 2014 г. – 257 млрд. рублей. 
Сворачивание собственного производства 
и замещение его импортной продукцией 
неизбежно вызовут падение курса рубля, 
а «падение курса всего на один процент 
означает повышение уровня тарифной за-
щиты на 0,92 процента». Иными словами, 
будет дополнительный рост тарифов, ко-
торые и так увеличиваются в соответствии 
с требованиями ВТО об их соответствии 

мировому уровню. Рост же тарифов вы-
зовет немедленное повышение цен на все 
продукты и товары. Таким образом, за 
вступление России в ВТО граждане рас-
платятся из собственных карманов. 

Знаковым показателем, характеризую-
щим состояние экономики России на этапе 
вступления в ВТО, является потребитель-
ский спрос граждан. По оценкам экспертов, 
он падает: например, в мае по сравнению 
с апрелем индекс потребительского спро-
са по стране снизился на 8 процентов, а 
в Москве – на 10. Россияне затягивают 
пояса в ожидании дальнейшего ухудшения 
экономической ситуации.

Пагубным окажется вступление в ВТО 
и для Воронежской области. Поскольку 
ввозные таможенные пошлины уменьша-
ются на 15-20 процентов, всё заполонит 
дешёвый импорт. Высокотехнологичные 
отрасли, составляющие основу производ-
ственного сектора Воронежской области, 
окончательно погибнут без государствен-
ной поддержки. Авиазавод, например, в 
лучшем случае превратится в ремонтно-
сборочную мастерскую. Сорванной ока-
жется программа по созданию новых 
пассажирских авиалайнеров – SSJ-100 и 
MC-21, на которую уже потрачено около 4 

млрд. долларов. Если существенно снизить 
таможенные пошлины на эти классы воз-
душных судов, то российских авиастроите-
лей задавят конкуренты из Европы, США, 
Канады, Бразилии, Китая. Они, устранив 
сильного игрока в лице России, потом 
поднимут цены на свою продукцию, что 
не будет способствовать не только воз-
рождению российского авиастроения, но 
и развитию наших авиакомпаний. 

- Судя по всему, Западом нам отведена 
роль поставщиков авиационного титана 
и алюминия для иностранных авиакос-
мических холдингов, - отмечает депутат 
Государственной Думы от Воронежской 
области, член фракции КПРФ С.А. Гав-
рилов.

В результате в Воронеже несколько 
тысяч человек останутся без работы. Но 
такие предприятия, как ВАСО, являются 
системообразующими, и с ним погибнут 
ещё многие смежные предприятия. 

Главный довод тех, кто выступает за 
вступление в ВТО: труд и капитал из 
неконкурентоспособных отраслей будут 
перемещены в конкурентоспособные от-
расли с высокой производительностью, 
из-за чего общий объем производства 
возрастет. Но ведь перемещение ресурсов 

- труда и капитала - из одной отрасли в 
другую требует инвестиций. А у нас вывоз 
капитала за рубеж растёт в геометрической 
прогрессии. Вступление же в ВТО – это 
как раз консервация существующей моде-
ли, основанной на господстве олигархов-
сырьевиков.

Всего Воронежская область при всту-
плении в ВТО лишится более 70 млрд. 
рублей – к таким цифрам пришли экспер-
ты Независимого аналитического центра 
«ВТО-Информ». Были учтены: прямые 
потери, которые отражают сокращение 
объемов производства отечественных 
производителей вследствие снижения 
уровня господдержки, открытия границ 
для импортной продукции; косвенные по-
тери, которые отражают недополученное 
увеличение выпуска из-за приостановки 
реализации планируемых инвестицион-
ных проектов.

Согласно данным исследования Во-
ронежская область к 2020 году может 
потерять 73 млрд. рублей, а количество 
рабочих мест сократится на 67-139 тысяч. 
В пищевой промышленности потери будут 
около 25 миллиардов рублей, в машино-
строении – от 19 до 21 миллиарда, в тяжё-
лом и энергетическом машиностроении 

– около шести миллиардов, в производстве 
электрооборудования – на уровне семи 
миллиардов рублей. Несладко придётся 
и сельскому хозяйству – убытки могут 
составить около 30 миллиардов. Расте-
ниеводство сильнее всего пострадает из-за 
того, что снизится переработка сахарной 
свёклы, а животноводство – из-за сокра-
щения производства свинины.

Выступая против вступления России в 
ВТО на навязанных условиях, коммуни-
сты отмечают, что вопрос о вступлении не 
был согласован с субъектами Федерации, 
хотя большая часть обязательств затра-
гивает исключительную компетенцию 
региональных властей, и еще часть – в 
совместной компетенции региональных 
и федеральных властей. Решение о всту-
плении в ВТО принимается федералами, 
а последствия будут испытывать в первую 
очередь регионы.

Вступление России в ВТО – это оконча-
тельное разрушение нашей государствен-
ности, поскольку правила ВТО имеют 
приоритет над национальным законода-
тельством. Потеря национальной неза-
висимости России — вот истинная цена, 
которую придётся заплатить за бездумное 
и неподготовленное вступление в ВТО.

Разрушительный удар по экономике
Мнение | Коммунисты считают, что за вступление в ВТО придётся заплатить потерей национальной независимости России



«Дон-Автостарт»  
привёз «золото»

В городе Ейске Краснодарского края 
закончился летний чемпионат России по 
юношескому автомногоборью. Честь Во-
ронежской области защищали 11 ребят 
из города Павловска в возрасте 7-14 лет, а 
самому юному участнику, Павлу Дёмину, 
исполнилось всего пять лет. По резуль-
татам чемпионата наша команда заняла 
первое место в скоростном маневрирова-
нии на мини-автомобиле. Всех участников 
наградили дипломами первой степени, 
золотыми медалями, кубком и ценными 
подарками. А Паше Дёмину достался ещё 
и приз зрительских симпатий. 

- Юношеская автомобильная школа 
«Дон-Автостарт» входит в проект «Бе-
зопасные дороги Воронежской области», 
- рассказывает её директор Владимир 
Семенов. – Наши ребята участвовали в 
международных автопробегах «Во имя 
мира на Земле», неоднократно становились 
призерами и победителями на чемпионатах 

России по юношескому автомногоборью. 
К сожалению, в настоящее время школа 
не имеет возможности функционировать 
в полном объёме из-за отсутствия базы 
обучения и автодрома.

Решить эту проблему, по мнению роди-
тельского комитета школы, может только 
руководство района и города, если предо-
ставит земельный участок.  

Образы и краски Маршака 
Час художе ственного творчества, посвя-

щенный 125-летию со дня рож дения Саму-
ила Маршака, оказался весьма акту альным 
для его юных земляков - детей, отдыхаю-
щих в лагере острогожской школы № 1. 
Ме роприятие, названное «Палитра звуков, 
образов и красок», проходило в стенах 
местной детской библиотеки. Ребята по-
знакомились с самы ми известными произ-
ведениями поэта, в том числе связанными с 
его малой родиной. Гости детской библио-
теки с удовольствием рисовали люби мых 
героев, рассматривали ил люстрации к 
книгам Самуила Яковлевича. 

Тамара Гашимова,  
василий Черноусов. 
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СатиричеСкий калейдоСкоп
от Виталия Мухина

Инна ДУХАНИНА
Грибановский район

Произошло это летом 1966 
года. Молодые советские 

офицеры гуляли в воскресный 
вечер по Лайсвес-аллее в литов-
ском городке Каунасе, который 
тогда еще не был заграницей. В 
кармане лежали билеты в кино. 
Один из троих друзей прийти 
не смог, и оказался у молодых 
людей лишний билетик.

— Давай предложим би-
лет этой девушке в желтой 
кофточке,— сказал Владимир, 
внимательно посмотрев во-
круг. Девушку они посадили 
в серединку, а после сеанса 
Владимир отправился Регину 
провожать... 

И с этого вечера история их 
любви длится до сих пор, а это 
уже сорок шестой год.

Гостеприимный дом Дуди-
ных в Среднем Карачане пред-
ставляет собой удивительно 
органичное единство внешне 
традиционного русского жи-
лища и европейского стиля 
жизни его обитателей. Сияю-
щие янтарным деревом, уве-
шанные большим количеством 
фотографий стены, картины, 
разные мелочи, которые выда-
ют отличный художественный 
вкус хозяев. 

За превосходным кофе я бе-
седую с Региной Иосифовной 
и Владимиром Михайловичем 
Дудиными.

— Так чем же произвел на 
вас впечатление тот молодой 
человек, предложивший лиш-
ний билетик, — спрашиваю я у 
Регины Иосифовны.

— У него ноги были краси-
вые, — смеется Регина Иоси-
фовна, — я ведь сама спорт-
сменка, поэтому и обратила 
внимание. Ну, а потом узнала, 
что он офицер, русский.

— Да, я сразу ей сказал, что 
военнослужащий, — уточняет 
Владимир Михайлович, — в 
Прибалтике всегда к русским 
было особое отношение. 

— Меня поразила его не-
обыкновенная целеустрем-
ленность, работоспособность, 
желание узнать больше, до-
биться своей цели. И потом, 
он очень жизнерадостный, по-

зитивный, как сейчас говорят, 
человек. Надежный и верный. 
Это чувствуется сразу, поэто-
му буквально через два-три 
месяца знакомства мы решили 
пожениться.

— Как приняли вас родствен-
ники невесты? — интересуюсь 
у Владимира Михайловича.

— А вы знаете, если человек 
живет среди людей другой 
национальности, он должен 
знать и уважать их обычаи, 
язык, — отвечал Владимир Ми-
хайлович. — Мне достаточно 
было как-то за семейным обе-
дом продемонстрировать, что 
я понимаю литовский и даже 
умею на нем общаться, как 
они сразу оценили это и стали 
ко мне относиться с большой 
теплотой.

 Владимир Дудин, уроженец 
села Демидово, а ныне житель 
Среднего Карачана — в Гри-
бановском районе человек из-
вестный. Кадровый военный, 
рекордсмен СССР, Европы и 
мира по стипль-чезу, бегу на 
3000 метров с препятствиями, 
тренер, он вернулся на родину 
в 1994 году вместе с женой-
прибалтийкой. И здесь, на зем-
ле предков, в его жизни начался 
новый этап.

— Как любой мужик, я пре-
жде всего начал с обустройства 
родительского дома, — с весе-
лым напором говорит хозяин, 
показывая просторные ком-
наты. — Когда зашла речь о 
газификации, включился в эти 
заботы, вместе с односельчана-
ми провели благо цивилизации 
в дома.

Помню, как Владимир Ми-
хайлович несколько раз писал 
в нашу районную газету о ходе 
газификации: агитировал ка-
рачанцев, отчитывался о про-
деланном. Удивительная его 
моторность, энергия, я бы ска-
зала, чемпионская целеустрем-
ленность помогли в этом очень 
нужном деле. Теперь проблем с 
отоплением у Дудиных, как и у 
многих их односельчан, просто 
нет. А значит, больше сил оста-
ется для других занятий — тех, 
которые для души. Например, 
для забот о саде.

И тут трудно сказать, кто 
больше прикипел душой к 

тому небольшому участку зем-
ли, на котором в результате 
неустанного и кропотливого 
труда на сегодняшний момент 
в исключительно образцовом 
порядке произрастает все, что 
отвечает потребностям и вку-
сам хозяев.

В саду у Дудиных растут 
виноград, разные сорта яблонь 
и других фруктовых деревьев и 
кустарников. 

— А вон там, — Владимир 
Михайлович показывает на 
зеленую лужайку за бахчей, 
— я планирую устроить тен-
нисный корт. Конечно, за-
траты большие, если все как 
положено делать: снимать дерн, 
выравнивать грунтовый слой, 
отсыпать песчаную подушку и 
так далее, но ведь если есть же-
лание, можно найти и решение. 
Хочется, чтобы сельские дети 
имели возможность занимать-
ся спортом.

Особая гордость Владимира 
Михайловича — русская банька, 
сооруженная собственноручно, 
ведь парилка — неотъемлемая 
часть образа жизни чемпиона. 
Именно тут он отводит душу, 
приглашая попариться друзей 
и знакомых.

Не устаешь удивляться: 
если в семьдесят он так по-
юношески строен, неуёмно 
энергичен и открыт, то какой 
же энергетический запас был у 
него полвека назад?! И каково 
было существовать рядом с 
таким человеком? 

Имя Регина переводится 
с латинского как царица. И 
если легкая атлетика, которой 
посвятил свою жизнь ее муж, 
— королева спорта, то жена 
чемпиона — царица его сердца, 
занявшая это место совсем не 
случайно.

Сдержанная, как большин-
ство литовских женщин, Ре-
гина Иосифовна все эти почти 
пять десятков лет супружества 
несла на себе ношу, вполне со-
измеримую с той, которую на-
зывают спортивным талантом 
Владимира Дудина. 

Она, конечно же, и не по-
думает ставить себе в заслугу, 
что жила практически по тому 
же режиму, который беспрекос-
ловно выполнялся ее мужем 

многие годы. К 7 утра готовила 
завтрак: стакан овсянки ему, 
чуть позже надо было кормить 
сыновей, отправлять их снача-
ла в детсад, потом — в школу. 
После обеда — встретить, на-
кормить, да мало ли других 
забот в семье, где растут двое 
мальчишек, которые стара-
ются брать пример с папы-
чемпиона.

Регина Иосифовна успевала 
все. Работала, занималась спор-
том, выступала в троеборье, она 
— кандидат в мастера спорта 
по стрельбе, тренировала ко-
манду стрелков медицинских 
учреждений Каунаса. А главное 
— всегда была рядом с мужем, 
сопереживая ему и поддержи-
вая его. Замечу, что в год их 
свадьбы Владимир Дудин стал 
чемпионом Литвы. После чего 
он получает приглашение в 
ЦСКА, в сборную Советского 
Союза. Его тренером стано-
вится легендарный олимпиец 
Владимир Куц.

— В 1969 году чемпионат 
Советского Союза по легкой 
атлетике проходил в Киеве, — 
вспоминает Регина Иосифов-
на, — мы с сынишкой летим 
его поддержать. Посмотрели 
дневную тренировку, а вечером 
накануне самого ответственно-
го старта Владимира его тре-
нер Куц нам заявляет: «Пора 
домой!» Утром, едва успев на 
работу, все думала: как он там... 
И вдруг слышу:

— Регинуття! Ты радио не 
включала?! Твой-то рекорд 
установил! 

Так Регина Иосифовна узна-
ла о том, что ее муж установил 
в Киеве новый рекорд Совет-
ского Союза, рекорд Европы и 
рекорд мира, показав результат 
8 минут 22,2 секунды! Это до-
стижение не могли превзойти 
11 лет, благодаря чему имя 
Владимира Дудина вписано 
золотой строкой в историю 
мирового спорта.

Впереди были ХХ Олим-
пийские игры. Но тут удача 
изменила Владимиру Дудину. 
На соревнованиях он получает 
травму, несмотря на это, с дис-
танции не сходит, но результат... 
И в отборочном туре травма не 
дала пройти дистанцию.

Это время стало серьезным 
испытанием для спортсмена, 
а значит, и для его семьи. 
Бойцовский характер Вла-
димира Дудина не позволил 
ему сломаться, он продолжал 
тренировки, выступления, 
каждым выходом на старт 
доказывал свою верность и 
любовь спорту. В эти нелегкие 
месяцы жена была всегда ря-
дом. К тому времени родился 
второй сын — Андрей. Семья 
достойно выдержала испыта-
ние на прочность. 

Владимир Михайлович за-
кончил выступать в расцвете 
лет, тридцатипятилетним, стал 
заниматься тренерской рабо-
той, преподавательской. 

Для сыновей он всегда был 
примером. «Проблем с вос-
питанием у нас практически 
не было, — вспоминает Регина 
Иосифовна, — дисциплина 
была — спортивная. Раз в ме-
сяц, например, наш папа спра-
шивал у сыновей дневники, 
прочитывал там задание и 
предлагал продемонстрировать 
свои знания. Если у мальчишек 
что-то не получалось, следова-
ла команда: «Выучить!» Второй 
раз не повторял.

 Любимые мальчишки давно 
выросли. Владимир, старший, 
пошел по стопам отца. Окончил 
в свое время военный институт 
физкультуры, затем – акаде-
мию тыла и транспорта. Мастер 
спорта-легкоатлет. Его две до-
чери, Ирина и Анастасия, тоже 
определились в жизни. Ирина 
стала экономистом. Настя тоже 
учится, вышла замуж и уехала 
с мужем в далекий Северобай-
кальск.

Андрей выбрал профессию 
мастера буровых установок. 
Живет с семьей в Минске, у 
него двое сыновей: Миша и 
Матвей. Последний из наслед-
ников Дудиных по мужской 
линии — Миша — появился на 
свет как раз незадолго до того, 
как именитому деду исполни-
лось 70 лет. Так что можно счи-
тать, что младший сын сделал 
отцу подарок.

Приятным моментом в их 
жизни стало поздравление с 
юбилеем от губернатора Во-
ронежской области Алексея 
Гордеева. Тем, что рекордсмен 
мира, ковавший славу совет-
ского спорта, живет на воро-
нежской земле, нужно гордить-
ся и всем нам, его землякам.

Чемпион и его королева
Cудьба | Известный спортсмен-бегун Владимир Дудин вместе с женой отметил в эти дни очередную годовщину своего знакомства

Регина и Владимир Дудины.

Людмила СУРКОВА, 
член Союза журналистов РФ

- Нам  отдали для практики всю эту 
улицу 20-летия ВЛКСМ. Вот я здесь и 
рисую. Мало где в городе найдешь дома 
в таком стиле.

В самом деле, где ещё встретишь 
исторические архитектурные рарите-
ты, как не в центре Воронежа?

Однако тамошних жителей все 
больше и больше тревожат дяди с туги-
ми кошельками, которые намереваются 
оттяпать от городского пирога пригля-
нувшиеся им дома. Богачи, сами, как 
водится, оставаясь в тени, нанимают 
«доброхотов», чтобы те уговаривали 
людей сменить адреса проживания.

Две такие «атаки» жильцы бывшего 
дома купца Снопова по улице 20-летия 
ВЛКСМ отбили. Но вот «нарисова-
лись» другие «денежные мешки», по-
сягающие на дом купчихи Г.Э.Бютнер 
под номером 12 и прилегающий к нему 
дом номер 10 (вместе они составляют 
целый ансамбль) на улице Большой 
Манежной.

- Живем в постоянной тревоге, 
будто мы кому-то что-то должны, - 
возмущаются горожане. – Пусть нас 
оставят в покое.

Более того, если бы городская 
власть чуть подсуетилась, выгода от 
старины была бы очевидна. Дома-
ветераны, которым за сотню лет, 
расположенные по улицам 20-летия 
ВЛКСМ, Фабричному переулку, ули-
це Помяловского, на Суконовке, по 

Большой Манежной,  – это же музей 
под открытым небом!

Не один раз я заставала на улице 
20-летия ВЛКСМ гостей из других 
городов: они расспрашивали, где 
здесь старинные дома (кто-то сюда 
направил этих приезжих); водила 
их, показывала, рассказывала. На 
это только и слышала: «Да, больше 
исторического зодчества у вас и не 
видно ничего». Стыдно было слушать 
такое. А чтобы вот организовать экс-
курсионные маршруты к таким седым 
свидетелям прошлого, ни у кого из 
чиновников от культуры и мысли не 

возникает. Да что говорить, если даже 
к 200-летнему юбилею Бородинской 
битвы городское начальство не удо-
сужилось  подремонтировать фасад 
казармы имени героя войны 1812 
года генерала Н.Н.Раевского. Здесь 
и всего-то нужно полсотни кирпичей 
вместо вывалившихся. Позор и мэрии 
города, и департаменту культуры!

Нынешний строительный беспредел 
– прямо паранойя какая-то. Между тем 
нельзя сравнивать безликие монстры 
с домами, выстроенными со вкусом, в 
них предки наши вложили свою душу 
и сердце. Да и зодчие тех времен по-
старались на славу, проявив чудеса 
строительного искусства. Кстати, 
дома-ветераны эти включены в Свод 
памятников истории и культуры Рос-
сийской Федерации.

На прошедшем недавно в Воронеже 
Платоновском фестивале выступали 
творческие коллективы из различных 
регионов страны и зарубежья. Среди 
них – Тбилисский театр марионеток. 
Руководитель театра Резо Габриадзе, 
беседуя с корреспондентом «Комму-
ны», тепло отозвался о нашем городе, 
но заметил: «…некоторые ваши улицы 
кончаются свободным пространством. 
Просьба к архитекторам: ни в коем 
случае не стройте там ничего! Пусть 
пространство останется. На самом 
деле это такая ценность!» Увидел бы 
уважаемый Резо, как у нас высотные 
страшилки втискивают в любое мало-
мальски свободное место, уродуя все 
вокруг, и без оглядки на  историческое 
прошлое.

Не трогайте старину!
Продолжение темы | Встреча вышла случайно: я заметила 
девушку, которая, сидя на пригорке возле снесённой усадьбы  по-
томков генерала Раевского, что-то старательно вычерчивала, глядя 
через дорогу на дом  старинной архитектуры. Здесь, у дома №40 
(40а, 40б) – частенько студенты художественных вузов проходят 
практику. И Таня Мышлявкина тоже оказалась первокурсницей 
Воронежского архитектурно-строительного университета.

Эти дома надо отреставрировать и беречь.

Урок  
мужества 
Возле мемориальной до-
ски, расположенной на 
доме №60 по улице Кос-
монавтов, сотрудники во-
ронежской библиотеки 
№3 имени В.Гордейчева 
провели урок мужества 
«Когда нас поднимают по 
тревоге». 

Василий ЧеРНОУСОВ

Посвящён он был Дню 
Воздушно-десантных войск 
России. Заведующая детским 
отделом библиотеки Оксана 
Варганова рассказала пришед-
шим сюда жителям и гостям 
города о дате, что считается 
днем рождения ВДВ. 

Не все знают, что Воронеж 
является родиной этих элитных 
войск. Именно на пересечении 
улиц Космонавтов и Ворошило-
ва в далеком 1930 году находил-
ся большой, современный по тем 
временам аэродром «Альфа», 
где  базировалась 11-я бригада 
тяжелых бомбардировщиков 
ТБ-1 дальней авиации Москов-
ского военного округа. Отсюда 
утром 2 августа в воздух взмыл 
самолет под управлением летчи-
ка Михаила Громова, который 
взял курс на северную окраину 
Воронежа – хутор Клочково. 
Именно в тот день состоялся 
первый в СССР, да и в мире вы-
брос десанта. 

веСти

Превратности 
любви

  Костя Касторный проснулся от мощного пинка в зад. Пона-
чалу он подумал, что это ему приснилось, но пинок повторился, 
и Костя был вынужден окончательно проснуться.

  Секунду-другую он размышлял, что сделать сначала: дать 
обидчику в морду или открыть глаза, и после некоторых раз-
думий склонился ко второму варианту.

 Это было правильное решение, поскольку сразу после того, 
как окружающие электромонтера предметы приобрели более-
менее отчетливые очертания, он обнаружил рядом с ними ис-
каженное лицо своей супруги.

 – Тебе чего, Зинк, опять денег мало? – спросил Костя, по-
тирая рукой ушибленные места. – Я ведь вчера тебе все отдал.

  – Сволочь ты пьяная, – взвизгнула жена, замахиваясь на 
Костю чугунной сковородой, которая непонятным образом 
оказалась у нее в руке. – Всю жизнь мне искалечил.

 Кто кому искалечил жизнь, еще был вопрос, но Костя не 
стал вступать в дискуссию, а просто выбил сковороду у Зинки 
из рук.

 – Ты что, ошалела? – задал он резонный вопрос, стараясь 
восстановить в памяти события предыдущего дня и силясь 
понять, за что жена могла так на него окрыситься, но ничего 
предосудительного, кроме распития  с супругой двух бутылок 
водки под пиво, на ум не приходило.

  – Сам ты ошалел, – присела Зинка на стул, размазывая 
по щекам горючие слезы. – Я ему так верила, так верила, а он…

  – Да ты хоть объясни, в чем дело? – приподнялся электро-
монтер на кровати, тщетно пытаясь углядеть в ее окрестностях 
свои штаны.

  – А сам не знаешь, кобель ты поганый, – неожиданно пере-
шла Зинка от слез к  агрессии. – Ты мне когда в последний раз 
супружеский долг отдавал?

  – Да я уж и не помню, – честно признался Костя. – Так ты 
его и не требовала с меня…

  – Да-а, не требовала, – снова завыла жена. – Потому что 
ты говорил, что неспособный. А теперь выясняется, что ты мне  
все это время врал.

  Костя тяжело вздохнул: «Как было бы хорошо, если бы 
Зинка оказалась права, но такое не могло присниться ему даже 
в самом фантастическом сне».

 – Чего ты еще придумываешь? – нахмурился он, наконец-то 
обнаруживая свои штаны под кроватью и пытаясь попасть в них 
обеими ногами сразу.

 – А вот чего, – 
сунула ему под нос 
Зинка какую-ту мя-
тую бумажку.

 Отложив шта-
ны в сторону, Ко-
стя взял бумагу, 
которая оказалась 
кассовым чеком, 
и углубился в его 
содержание.

 То, что он увидел 
там, поразило его 
до глубины души. В 
чеке были пробиты 
пять упаковок «из-
делия №2» и три 
бутылки водки.

 – Ну, что ска-
ж е ш ь ,  п о л о в о й 
гигант? – ехидно 
посмотрела на него 
жена.

– Скажу, что ты 
– дура. Если бы у 
меня были три пу-
зыря, то на кой хрен мне сдалось бы все остальное?

 Зинка замерла. Было видно, как кто-то невидимый запустил 
в ее черепной коробке сложный мыслительный процесс.

 – А откуда ж тогда этот чек? – спросила она, подозрительно 
косясь на мужа.

 – Откуда, откуда, от верблюда двугорбого, – передразнил ее 
Костя. – Какой-то придурок на кассе пробил, а я по ошибке его 
чек себе в карман сунул. А ты, вместо того, чтоб разобраться, 
сразу орать...

 И чтобы хоть как-то компенсировать нанесенный ему мо-
ральный ущерб, Костя отвесил супруге звонкую оплеуху.

 Как ни странно, но последнее действо произвело на Зинку 
приятное впечатление.

 – Ну, ладно, – сказала она, медленно поднимаясь с пола. 
– Тогда пошли завтракать, у меня от вчерашнего кое-что оста-
лось...

 И супруги, обнявшись и расцеловавшись, быстро направи-
лись в кухню – допивать недопитое.

Людмила СУРКОВА

А это прежде всего Анатолий 
Жигулин, наш замечательный 
поэт, о которым с теплотой вспо-
минает профессор агроуниверси-
тета, когда-то преподававший  в 
ВГЛТА, Михаил Кухарев.

Гордится академия и Евгением 
Новичихиным – поэтом, про-
заиком, переводчиком, публици-
стом, кинодраматургом. А вот о 
Дмитрии Гиряеве знает далеко не 
каждый. Окончив вуз более по-
лувека назад, он много трудился 
на лесной ниве. Его перу принад-
лежат поэмы «Академик Меле-
хов», «Лесничий Пётр Антипов», 
«Лесной  пожар». Есть у Гиряева 

трогательные лирические строки, 
посвященные  природе.

Более сорока лет существует 
в ВГЛТА факультет обществен-
ных профессий, где учат музыке, 
танцу, пению, режиссуре. А ро-
доначальником художественной 
самодеятельности вуза являлся 
студент Евгений Павловский, 
будущий академик, Заслуженный 
деятель науки РФ. 

Из стен академии вышел 
композитор и музыкант Виктор 
Началов. С женой Таисией он 
выступал в вузовском вокально-
инструментальном ансамбле 
«Весна», писал музыку и испол-
нял её. 

По стопам родителей пошла 
дочь Юлия, ныне известная 
эстрадная певица.

За культурно-массовую работу 
лестеха отвечал когда-то препо-
даватель Василий Бородин, он же 
вел концерты, выступая в качестве 
конферансье. И не только на фа-
культетских смотрах, но и меж-
вузовских. А приобщил Василия 
Бородина к сцене замечательный 
актёр Воронежского драмтеатра 
Василий Корзун. Он поставил 
«Гамлета» со студентами педин-
ститута и сам сыграл главную 
роль. Корзун нам известен также 
по многим фильмам – «Вечный 
зов», «Блокада», «Битва за Мо-
скву». Годы общения  с такими 
творческими личностями не за-
бываются. И Василий Бородин 
помнит наказ  прекрасного актера: 
«Передавай свою любовь к сцене, 
искусству молодым».

Академия и её служители муз
Книжная полка | «Служители муз» – так называется 
литературный труд Александра Мильцина. Автор расска-
зывает о тех, кто прославил на ниве поэзии и искусства 
Воронежскую лесотехническую академию. 

Ф
от

о 
ав

то
ра

.

Ф
от

о 
М

их
аи

ла
 К

ВА
СО

ВА
.

УвидеНО НАявУ

Ф
от

о 
Ви

та
ли

я 
М

УХ
И

Н
А.

Мысли на излёте
 Классическая одежда – это то, что немодно носить, но жалко 
выбросить.
 Объявление: «Сдается угол в любовном треугольнике».
 За двумя зайцами погонишься – от обоих в морду полу-
чишь.
 Джоконда Леонардо потому так прекрасна, что все время 
молчит.
 Если наглость – второе счастье, то глупость – первое.
Новые дома для олигархов – с путеводителями.
 Парадоксы бытия: чем больше раскрываешь рот, тем меньше 
в него попадает.
 Призыв: «Футболисты, смелее овладевайте мячом!»
 Русская женщина способна не только коня на скаку остано-
вить, но и прожить с ним всю жизнь в горящей избе.

Толмач
Сумасброд – сборище нищих.
Рубильник – мясник.
Стоматология – наука о крепких выражениях.
Полупроводник – проводник на два вагона.
Классный парень – учитель-мужчина.
Недотрога – депутат.
Эконом-класс – бомжи.
Шалашовки – любительницы туризма.
Покладистый – кладоискатель.
Бракодел – работник загса.
Колотун – барабанщик.
Непосредственный – живущий на нетрудовые доходы.
Герпес – немецкая овчарка.
Барокамера – карцер для ВИП-персон.
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Спорт за неделю
Воронеж  и  область

Вернулась с наградами
Не дожидаясь окончания Олимпиады, в родной 
город вернулась гимнастка Виктория Комова, 
которая завоевала на Олимпийских играх в 

Лондоне две серебряные медали в женском командном 
турнире и в абсолютном первенстве. Вика не скрывала, 
что ехала на Олимпиаду за «золотом», и у неё были шан-
сы завоевать награды высшей пробы, но в соревнованиях 
на брусьях она заняла пятое место, а на бревне и вовсе 
восьмое. Эти неудачи так расстроили 17-летнюю спорт-
сменку, что она заявила о том, что закончит спортивные 
выступления. Однако по возвращении в Воронеж Вик-
тория изменила своё прежнее решение: «Это я в сердцах 
сказала. Сейчас мне нужно немного отдохнуть, после 
чего я начну готовиться к следующей Олимпиаде». 
Впереди Викторию Комову ждёт чествование в Кремле 
и новые тренировочные сборы. А вот куда потратить 
немалую премию за олимпийские награды, Вика пока 
не решила. Напомним, что Министерство спорта Рос-
сийской Федерации утвердило солидные премии спорт-
сменам. За каждую золотую медаль - четыре миллиона 
рублей, за серебряную - два с половиной и за бронзовую 
- один миллион восемьсот тысяч рублей. И это ещё не 
всё. Из областного бюджета за «золото» доплатят по 
триста тысяч рублей, за «серебро» - по двести пятьдесят 
тысяч и за «бронзу» - по двести тысяч рублей.

За чертой призёров
Последней надеждой воронежского спорта на 
Олимпийских играх в Лондоне был байдароч-
ник Антон Васильев. Начал свои олимпийские 

выступления российский экипаж в составе: Илья Мед-
ведев, Олег Жестков, Антон Ряхов и Антон Васильев 
вполне успешно, заняв четвёртое место в полуфинале 
олимпийского турнира по гребле среди байдарок-
четвёрок на дистанции 1000 метров. Россияне добыли 
путёвку в финал, но завоевать медали нашему экипажу 
не удалось. Первое место на этой дистанции заняли ав-
стралийцы, второе - венгры и третье - чехи. А Васильев 
и его партнёры по команде финишировали седьмыми.

Напомним, что чуть ранее завершили свои олимпий-
ские выступления стрелок Елена Ткач и велогонщик 
Денис Меньшов, которые также остались без наград. Тем 
временем сборная России переместилась на четвёртое 
место в общекомандном зачёте, имея в активе двенад-
цать золотых, двадцать одну серебряную и двадцать три 
бронзовых наград.

Подготовка в разгаре
Единственный представитель воронежского 
спорта в элитном дивизионе - гандбольный клуб 
«Энергия» в эти дни проводит второй предсе-

зонный сбор в Алуште. Отметим, что по сравнению с 
предыдущим сезоном, в котором воронежцы боролись за 
сохранение прописки в суперлиге, в составе появились 
новые игроки, и теперь на каждую позицию претендуют 
по два-три гандболиста. Помимо интенсивных трениро-
вочных занятий, «Энергия» проводит и контрольные 
матчи. Так, подопечные Игоря Грицких дважды уступи-
ли чемпиону Украины - клубу «Динамо-Полтава» 26:28 
и 23:33 и победили донецкий «Политехник» со счётом 
30:27. Оставшееся до начала сезона время «Энергия» 
будет готовиться в родных стенах, но не исключён ещё 
один выезд на предсезонный турнир.

Футбольные баталии
После чувствительного поражения на своём 
поле от одноклубников из Новомосковска со 
счётом 0:3 футболистам россошанского «Хими-

ка» предстоял поединок с не менее грозным соперником 
- футбольным клубом «Елец». Первый тайм победителя 
не выявил - 0:0, а после перерыва точные удары Глуш-
кова и Свеженцева принесли победу россошанцам. По-
сле трёх стартовых туров действующий чемпион МОА 
«Черноземье» - «Химик-Россошь» занимает шестое ме-
сто, а дублёры «Факела» - тринадцатое. А первое место в 
турнирной таблице занимает набравший максимальное 
количество очков новомосковский «Химик».

А в Кубке Воронежской области по футболу прошли 
первые полуфинальные поединки. Дублёры лискинско-
го «Локомотива», на удивление, легко переиграли ново-
усманский «Олимпик» со счётом 5:1. Явным фаворитом 
в другом полуфинале был клуб «Выбор-Курбатово» из 
Нижнедевицкого района, имеющий в своём составе не-
мало футболистов, поигравших на профессиональном 
уровне. Тем не менее молодые игроки «ФЦШ-73» дали 
фавориту настоящий бой, и матч завершился со счётом 
3:3. Ответные полуфинальные матчи состоятся в первый 
день осени.  

Рождение новой команды
Фарм-клуб «Бурана» в этом сезоне будет 
выступать в Россоши. Хоккейный клуб «Рос-
сошь» примет участие в турнире Молодёжной 

хоккейной лиги. Соперниками воронежцев в зоне «По-
волжье» будут одиннадцать команд: «Ирбис» Казань, 
«Батыр» Нефтекамск, «Ракета» Саров, «Дизелист» 
Пенза, «Ладья» Тольятти, «Олимпия» Кирово-Чепецк, 
«Металлург» Медногорск, «Челны» Набережные Чел-
ны, «Кристалл-Юниор» Саратов, «Спутник» Альме-
тьевск и «Молния» Рязань. 6 и 7 августа подопечные 
Андрея Лунёва и Олега Рудакова провели свои первые 
контрольные матчи. На выезде в Воскресенске ХК 
«Россошь» одержал убедительные победы над местным 
«Химиком» - 6:0 и 5:3.

А хоккеисты «Бурана» сейчас проводят предсезон-
ный сбор в Россоши, где имеются отличные условия 
для тренировочных занятий.

«Выезд» на лодке
Двое фанатов воронежского «Факела» отправи-
лись на матч 1/128 финала Кубка России против 
лискинского «Локомотива» на … резиновой лод-

ке. В минувшую пятницу вечером болельщики Джой и 
Митя накачали надувную двухместную лодку на берегу 
Дона в микрорайоне Шилово. В этом нелёгком путеше-
ствии двум фанатам пришлось попасть под проливные 
ливни и изнемогать от палящего солнца, ремонтировать 
повреждение лодки и ночевать на берегу в палатке. Но 
как бы там ни было фанаты-путешественники прибыли 
в конечный пункт назначения строго по расписанию - в 
воскресенье в 16 часов. Кстати, это не первое необычное 
путешествие воронежских фанатов. Пару лет назад тот 
же Митя и Лекс прошли из Воронежа в Липецк, преодо-
лев пешком 120 километров. А их более состоятельные 
товарищи в 2010 году отправились на выезд в Лиски на 
роскошном лимузине.      

Леонид ХРУЩЁВ.

ПОэтИЧеСКАя РУбРИКА

Признаки счастья
Белый пар на морозе густеет,
никуда не ушли холода.
Или, может быть, 
                         что-то грустнее,
Чем весной о весне загадать?

Принимаю за признаки счастья:
отблеск солнца на серой стене,
пару строк сообщений нечастых,
где и слова-то нет
обо мне.

Отблеск! –
он и вернул меня в святки –
там звенел колокольчик дверной,
а в сугробах смешные перчатки
так и машут весне пятернёй.

*  *  *
Со мной живут и дерево, и камень,
и плеск воды, и дней веретено,
живёт со мной 
                и то, что в Лету канет,
и то, что в Лету кануло давно…

И все, кто жив – те тихо умирают,
а те, кто умер – тихо, но живут.
Я – грешник, не мечтающий о рае,
но и святых туда не заберут.

*  *  *
Ответ для вечности.
А может, для тебя…
Ты пишешь, 
            на закате видишь строки?
Себе их в сердце 
             можешь на прощанье взять,
и там храня, 
               задерживать на вдохе.

Закат тебе ни приласкать, 
                                       ни пожалеть.
Картина улиц – 
              медью тронутых – литая.

В саду твоём,
в твоей прозрачной тишине,
вишневый цвет –
подстрочник солнца облетает…

Римские сандалии
Вернувшись в мир людей, 
                           купил газету, сел
на лавку в парке.
Отметил в клумбах местных 
                                     призрачность
несбывшихся цветов,
заметил римские на бабушке
сандалии – остатки
роскошно волочившихся 
- по молодости – молодцов.

Папирус, скомкав, выбросил, 
                                              а с ним –
и правду, и неправду.
День – римский несмышлёныш,
Во мне сенатора узнал.
Сандалии кокетку чрез оливы
повели направо,
в мир древний шахматистов, 
                                            что сидят
в цейтноте допоздна.

Аврелием ворвавшись в их
нестройность дифирамбов,
сатира выхватив себе под хиленький 
эллинский локоток,
сандалии «кокетки экс» читали
громко старцу
ямбы!

Античный мир и в этот раз 
                                во мне потрясся и 
умолк…

На старом кладбище обман…
На старом кладбище 
            царит неслыханный обман – 
за мрамор выдают 
                               кусок моей печали.
И, будь жива, 
                        поверила бы ты сама,
что памятники нас не разлучали.

Молчи.
О чем мы только 
раньше не молчали…

Про лето мельком я тебе 
                        хотел бы рассказать.
Оно, как будто снова, 
                           неудачным вышло.
В портрете важно, 
            как художник передал глаза,
и ты то прямо смотришь на меня,
а то куда-то вдаль и выше.

Про лето: жить мы можем 
                             от заката до зари…
Остались с дня рожденья 
                не раскрыты два подарка,
но мы – до сорока –
   успели их передарить.
О чём нам только не пришлось 
                               с тобою говорить!
И вот теперь опять о том, что…
Лето вышло жарким.

Не ухватиться – 
       так мелькают и мелькают дни.
Нам жить не трудно, 
       время всех и навсегда излечит…
Но слово «мама»
          снова мне учиться говорить.
Пишу легко,
а вот произнести не в силах,
                                        словно нечем…

Пасынок
Когда щегол в воздушной сдобе…

О.Мандельштам.

Она так сытно кормит басней 
                               и щегла, и соловья,
не разбирая голосов, 
             но подбирая и судьбу, и имя.
Эпоха сразу, как и всех, 
                      невольно приняла меня,
а я, нахлебник, пасынок,
в душе своей её
не принял…

На нынешнем Втором Пла-
тоновском фестивале воро-
нежская художница Вален-
тина Сумина была представ-
лена картинами на выставке  
«Другое искусство». Может, 
для кого-то её «Контраст» и 
«Соперница» стали полной 
неожиданностью, ибо раз-
рушали привычное сложив-
шееся представление о ней, 
как о художнице, но только 
не для меня.

Сумина – человек талант-
ливо разноплановый. Она 
– и традиционный книжный 
график (сколько сборников 
ею оформлено в Воронежском 
Центрально-Черноземном 
издательстве!), и керамист, и 
живописец, и скульптор. Ей 
подвластно в художествен-

ном творчестве очень многое, 
а главное, она никогда не 
страшилась браться за новое 
и неизведанное.

Вот и мы сегодня пред-
ставляем как бы три ипоста-
си художницы. «Заседание 
ревкома» - вещь абсолютно  
реалистическая уже потому, 
что  среди профессиональных 
революционеров достоверно 
запечатлен первый редактор 
«Коммуны» Николай Карда-
шов (он сидит слева в центре). 
В композиции «Ноша» есть 
что-то от греко-римских скуль-
птур, а в рисунке «Кармен» 
- экспрессия андеграунда.

Валентина Иосифовна 
– человек увлекающийся. 
Помнится, она буквально «за-
болела» творчеством Андрея 
Платонова. Сколько было 
сделано иллюстраций к его 

рассказам, настенных кера-
мических тарелок с профилем 
писателя. 

Странно только, почему на 
том же Платоновском фести-
вале до сих пор не устроили 
большую выставку её работ?

А именно: в прошедшем 
году, с 20 мая «на Любимку 
Мещерякова говорили в допро-
сех своячина ево Любимова и 
крестная кума Тихонова дочь 
Рудницкого Федосьица (то 
есть Федосья, дочь Тихона 
Рудницкого) да работницы 
ево Любимовы Филькова жена 
Ермолова Катерина (Кате-
рина, жена Фильки Ермоло-
ва), Ивашкова жена Кобанова 
Домъка (Домна, жена Ивашки 
Кобанова) да черкашка Логи-
нова жена Степанова Иринка 
да Свирькина жена Устинова 
Федосьица», что «творил де он 
с ними беззаконством своим и 
насилием блудное беззаконие 
от своей жены во многие време-
на и от того де ево Любимкова 
насильного блудного воровства 
своячина ево и кума Федоська 
как была она в девках…в дому 
отца своего в конюшне родила 
ребёнка…полу живого и той де 
ночи и наутра…прибежал он 
Любимка Мещеряков к ней 
Федосьице и с конюшни взяв 
того робенка живого и схоро-
нил неведомо где она про то 
не ведает а привратил де он ея 

Федось ицу на блудное к себе 
беззаконие еретичеством на-
пустя на нея таксу».

Черкашенка (украинка) 
Иринка своим признанием 
«зело усугубила» положение 
подъячего: «прижил де он Лю-
бимка с нею дву робят и первый 
де робенок вживе, а другова же 
робенка родила перед Рождес-
вом Христовым девича полу 
живого в его Любимкове поме-
стье в Землянском уезде в селе 
Старой Ведуги в бани ночною 
порою и как де она Иринка того 
робенка родила и тот де робе-
нок закричал и товож де часу 
он Любимка вскоча в баню и 
того робенка живого и положа 
в сани повёз тою ж ночию не-
ведомо куда и где того робенка 
потерял и она Иринка про то 
не ведает…».

Святитель Митрофан упо-
минает также, что на его имя 
подал челобитную Афанасий 
Юрьев, житель села Старая Ве-
дуга, в которой было написано: 
«…изнасильничал он (Любим 
Мещеряков) в Землянске в 
приказной избе жену и творил 
с нею блудное беззаконие на-
силием». «Изнасильничал он 
же блудным беззаконием пад-
черицу Анютку».

По изложенному делу епи-
скоп послал к землянскому 
воеводе «отписку» и памятные 
записки к старосте с требо-
ванием взять прелюбодея и 
препроводить его в Воронеж 
для «сыску» в духовный при-
каз, «очным ставка» с теми же 
«вышеописанными жонками».

Не раз направлялись в Зем-
лянск и приставы с понятыми, 
но Любимка всякий раз успевал 
сбежать и укрыться от розыска, 
не желал покориться и прине-
сти «чистое покаяние». А для 
пущего оправдания он направил 
жалобу самому архиепископу 
Московскому и всея Руси па-
триарху Андриану. По свиде-
тельсву Любима, порочащие его 
сведения были добыты дьяком 
Захаром Вахтиным, который во 
время допросов «бил плетьми и 
пытал и мучил всякими разны-
ми пытками» и, не «стерпя ево 
смертного бою и по ево пыточ-
ными и неуемным невольным 
речам» обвинил его, Любимку, 
в «блудных беззаконствах».

«Духовное дело» было пере-
дано в Патриарший приказ. 
А по указу царя стольнику и 
воеводе князю Горчакову было 
велено «взять из Землянска в 
Воронеж жонак черкашенку 
Иринку да Федоську да зем-
лянского подъячего Любимку 
Мещерякова и про младенче-
ское смертное убивство роз-
спросити и розыскать и давать 
очных ставок и с очных ставок  
указ чинить по уложенью». 

Свидетельниц и потерпевших 
собрали в Воронеже, а Любим-
ка же был «прислан из Белго-
рода скован за провожатыми» 
и «роспрашиваны оне порознь 
и в расспросе» все подтвердили 
свои предыдущие показания. 
И даже с существенными до-
полнениями: оказывается, Фе-
досья Рудницкая после напу-
щенной на неё «великой таски» 
мало пила и «с того де времени 
прихаживал де он, Любимка, 
к ней дённо и нощно и творил 
с нею блудное беззаконство 
и приходил де к ней свечеру 
спал с нею на одной постели 
во всю ночь, а отцу де своему 
и матери и никому про то не 
проносила, боясь ево Любимки, 
а как де она была в девках и он 
де для блудного беззакония её 
к себе в дом и блудное дело с 
нею творил же помногожды и 
выдал де ея замуж и после де 
ея замужества к ней Федосье 
он прихаживал и же и блудное 
беззаконие творил...».

Дело быстро обрастало об-
личительными бумагами, в 
разбирательство вовлекались 
всё новые и новые должност-
ные лица, свидетельницы не 
стеснялись в описании своих 
отношений с обвиняемым, 
обвиняемый же упорно всё 
отвергал.

Чем кончилось дознание, 
история сведений не оставила. 
Но и то, что стало нам известно, 
многое говорит о нравах далё-
кого времени.

Эта разноликая Сумина

«Заседание ревкома». «Ноша».

«Кармен».

Виктор Силин

Владимир ЦЮПин
г.Воронеж

«И творил блудные 
беззаконства»
Страницы истории | В XVII веке церковь и светская власть строго карали мирян 
за безнравственные поступки
В 1695 году Воронежский епископ святитель Митрофан 
«бьет челом Великому Государю и Великому князю Петру 
Алексеевичу Всея великая и малыя и белыя Руси само-
державцу» на подъячего Землянской приказной избы 
Любима Мещерякова, в которой обвиняет подъячего в 
«блудном беззаконстве» и в «блудном воровстве».

Виктор елиСееВ,
краевед

КРИМИНАл

Левобережным районным 
судом Воронежа с участием пред-
ставителя прокуратуры района 
рассмотрено уголовное дело в 
отношении Ивана Шилкина. 
Как установлено судом, Шил-
кин состоял в тайных интимных 
отношениях с девушкой. Возлю-
бленная намеревалась рассказать 
об этом его жене. Желая избежать 
огласки, парень решил убить 
девушку. 

Вооружившись ножом, Шил-
кин пошёл провожать её домой. 
Оказавшись возле Воронежского 
водохранилища, девушка возоб-
новила наболевший разговор. 

Когда она повернулась к Шил-
кину спиной, он вынул нож и 

нанес ей восемь ударов в спину, 
а после, опасаясь, что она может 
остаться в живых, перерезал ей 
шею. Бывшая возлюбленная 
скончалась на месте, а Шилкин 
скрылся с места преступления.

Приговором суда от  тре-
тьего августа нынешнего года, 
на основании представленных 
государственным обвинителем 
доказательств, Шилкин признан 
виновным в совершении пре-
ступления.

Осужденному назначено нака-
зание в виде девяти лет лишения 
свободы с отбыванием наказания 
в исправительной колонии стро-
гого режима.

Константин ШОМАХОВ.

Печальный итог любви

По горизонтали: 5. Кавалерист 
тяжелой конницы в Европе XVI-XIX 
вв. 6. Пропорциональная величина 
уменьшения от действительной. 9. 
Наука о юридических актах. 11. 
Кирпич-сырец из глины, соломы. 
12. Сильная боязнь, испуг. 13. 
Торжественный смотр войск. 16. 
Стих Пушкина о дереве. 17. Особый 
разговорный язык ограниченной 
группы людей. 18. Человек, от-
вергнувший жизненные блага. 19. 
Орган летания птиц, насекомых. 
24. Черточка, как знак переноса 
слова. 25. Мелкий пушной хищник 
из куньих. 26. Пламя, горящие 
светящиеся газы высокой темпе-
ратуры. 29. Наука о расположении 
небесных тел. 30. Воспаление 
слизистых оболочек разветвлений 
дыхательного горла. 31. Место вос-
седания монарха.

По вертикали: 1. Естественное 
неорганическое образование. 2. 
Молодежное движение против 
норм морали и нравственности 
общества. 3. Верховный прави-
тель и первосвященник в первых 
арабских государствах. 4. Знак 
действия извлечения корня. 7. 
Главная кровеносная артерия 

организма. 8. Храм ламаистов. 
9. Наука о способах определения 
болезни. 10. Наука о пауках. 14. 
Бег лошади галопом. 15. Любовная 
игра, кокетство. 20. Повествование 
в виде воспоминаний. 21. Луговой 
волк. 22. Пушной зверь из псовых. 
23. Емкость для пресной воды на 
лодке. 27. Роман Драйзера. 28. 
Лента через плечо у дьякона во 
время богослужения.

Составил Виктор МАРей.

Ответы на кроссворд  
(9 августа)

По горизонтали: 3. Брод. 7. 
Темпера. 8. Епископ. 9. Риск. 10. 
Шеренга. 12. Кавалер. 14. Кани-
стра. 16. Варвар. 18. Крипта. 21. 
Пион. 23. Сион. 24. Канкан. 27. 
Заклад. 30. Демократ. 33. Карьера. 
34. Усадьба. 35. Клан. 36. Беллини. 
37. Дизажио. 38. Зола.

По вертикали: 1. Теорема. 2. 
Щебенка. 3. Бархан. 4. Декокт. 5. 
Пивовар. 6. Конвент. 11. Гарпунер. 
13. Арканзас. 15. Сени. 16. Воск. 
17. Рейн. 19. Перл. 20. Анод. 22. 
Осло. 25. Адаптер. 26. Аденоид. 28. 
Атавизм. 29. Арбенин. 31. Маркиз. 
32. Руанда.

ВСе НОВОСТИ
Воронежа 
и облаСТи

communa.ru Ре
кл

ам
а.

Администрация и трудовой коллектив ОАО КбХА с глубоким прискор-
бием извещают, что на 91-м году ушел из жизни заслуженный работник 
предприятия, ветеран Великой Отечественной войны

Алексей Михайлович
МИХАЙЛОВ.

В 18 лет по комсомольскому призыву он ушел 
служить в ряды Военно-Морского флота. В годы 
Великой Отечественной войны  сражался в каче-
стве  подводника в составе Черноморского флота. 
Разведчиком воевал на Северо-Западном фронте, 
летчиком-испытателем – на Прибалтийском. 

После войны окончил Военно-воздушную 
инженерную академию и до 1961 года служил 
летчиком в Вооруженных Силах СССР.

После увольнения в запас Алексей Михайлович 
работал инженером-конструктором в КбХА, проявив себя умелым творцом 
космической техники, скромным и отзывчивым товарищем.

Награжден двумя орденами Красного Знамени, орденом Отечественной 
войны I степени и медалями.

Коллектив КбХА скорбит о тяжелой утрате и выражает сочувствие 
родным и близким покойного.

В.С.рачук, Ю.е.Сасин, н.н.задорожный,  
а.К.Сысоев, В.р.рубинский.

Сообщение
Организатор продажи имуще-
ства посредством публичного 
предложения - конкурсный 
управляющий МУП «Дорож-
ный комбинат» Мордовский 
М.Н. (сообщение о продаже 
опубликовано в газете «Ком-
муна» 04.08.2012г. № 113, и 
в газете «Коммерсантъ» от 
04.08.2012 №143, № публи-
кации 36010009757) сообща-
ет реквизиты оплаты задатка:  
Муниципальное унитарное 
предприятие города Воронежа 
«Городской комбинат дорожного 
хозяйства и благоустройства», 
р/с 40702810253010001464 в 
Филиале НБ «ТРАСТ» (ОАО) 
в г. Владимир, г. Владимир; 
к/с 30101810200000000761, 
БИК 041708761, ИНН/КПП 
3664034732/366401001.

РЕКЛАМА
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